

Avalan GN

Con la ausencia de la oposición, las comisiones unidas de Pun-tos Constitucionales y de Estudios Legislativos Segunda del Senado aprobaron el dictamen que crea la Guardia Nacional.



Para quedar bien

Emilio Azcárraga bromeó con Andrés Manuel López Obrador y le expresó: "América perdió con Pumas para quedar bien con usted".

Pide Nacho a SCT fijar postura sobre la caseta

Existen argumentos legales para anularla, sostiene el Mandatario

> **Hugo VELÁZQUEZ ROQUE**

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez pidió al titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes del Gobierno de México, Javier Jiménez Espriú, fije su postura respecto al tema de la revocación de la concesión de la caseta de peaje de Cuyutlán.

El Mandatario ofreció un recuento de las acciones emprendidas por su administración en torno al tema, desde julio de 2018, para que el pueblo de Colima esté enterado.

Peralta Sánchez reiteró que les asiste la razón legal, por lo que pide un posicionamiento claro del actual Gobierno Federal, ante dicha problemática.

LOCAL/A3

SE REGISTRAN 5 RÉPLICAS DEL SISMO DEL DOMINGO

Hasta las 9 de la mañana de ayer, se registraron cinco réplicas del sismo de 5.0 grados que se percibió el domingo a las 9:22 de la noche, en territorio colimense, con epicentro a 32.6 kilómetros al suroeste de Punta Campos, Manzanillo, a una profundidad de 8 kilómetros.

ORDEN PÚBLICO/C6



El torero Uriel Moreno, El Zapata, en entrevista con el periodista Héctor Sánchez de la Madrid, en su visita a Diario de Colima. Los acompaña el Director de Información, Alberto Magallón Estrada.

Afecta precio del diésel al campo

Ricardo Ursúa del Toro y Felipe Cruz Borjas, agroproductores, consideran extraño que ninguna asociación agrícola ha protestado por el alza del combustible; anuncian que podría resurgir El Barzón

El precio del diésel tiene un incremento considerable, lo cual está afectando a campesinos y ganaderos que necesitan este combustible para sus vehículos, tractores y motores de riego.

Así lo señalaron los agroproductores Ricardo Ursúa del Toro y Felipe Cruz Borjas, quienes consideraron extraño que ninguna asociación agrícola ha protestado

Elena DEL TORO por el alza del precio de este com-

Entrevistados por Armando Martínez de la Rosa, Director General de **Diario de Colima**, Ricardo Ursúa indicó que el precio del diésel ya rebasó al de las gaso-

Añadió que el movimiento El Barzón, inactivo desde hace muchos años y al que pertenecieron, va de la mano con la propuesta del presidente Andrés Manuel López

Obrador, "quieren que se haga el campo rentable", por lo que de ser necesario saldrán en defensa de los agroproductores, pues tampoco hay créditos baratos.

Ursúa y Calvario anunciaron que podría resurgir El Barzón y manifestaron su confianza en que López Obrador corrija este incremento en el diésel, ya que hasta el momento "ha hecho mucho".

LOCAL/A2

URIEL MORENO, EL ZAPATA

Debe mantenerse tradición del toreo

Hoy se presenta en la Monumental Plaza de Toros La Petatera

> Mario Alberto SOLÍS **ESPINOSA**

El torero Uriel Moreno, El Zapata, quien hoy regresa a la Monumental Plaza de Toros La Petatera de Villa de Álvarez, expresó que es responsabilidad de los profesionales del toreo mantener la tradición de la fiesta brava en México.

En entrevista con el periodista Héctor Sánchez de la Madrid, en las instalaciones de Diario de Colima, el matador tlaxcalteca comentó que tiene 44 años de edad y 24 de carrera.

"Empecé a los 8 años de edad, mi debut fue a los 9; a los 14 años debuté con picadores, y a los 21 años tomé la alternativa; todo esto en Tlaxcala".

Inicialmente, el periodista cuestionó al torero mexicano sobre el futuro de la fiesta brava; además, le recordó que acaba de cerrar la temporada en la Plaza de Toros México, la más grande del mundo en cuanto a audito-

También le rememoró al matador que en dicha temporada no hubo mucha asistencia, solamente en las dos corridas del 73º aniversario.

Al respecto, Uriel Moreno aceptó que existe mucha la responsabilidad de los profesionales del toreo, "porque al final, la plaza de toros es el reflejo de lo que está pasando en México, taurinamente hablando".

LOCAL/A2

PINIÓN

En América Latina, la diversidad se mueve de los gobiernos de derecha a la izquierda y viceversa, sin encontrar un punto de estabilidad que permita planeación en el mediano y largo plazos

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA A 4

Fernando MORENO PEÑA Sergio BRICEÑO GONZÁLEZ **A** 5 Arnoldo VIZCAÍNO RODRÍGUEZ **A5** Raymundo GONZÁLEZ SALDAÑA **A4 GLORIETA A6**



Foto de Alberto Medina

Felipe Cruz Borjas y Ricardo Ursúa del Toro, ex dirigentes de la agrupación El Barzón, en entrevista con el Director General de Diario de Colima, Armando Martínez de la Rosa.



Foto Agencia

RESPALDAN GUARDIA NACIONAL

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez participó ayer en una reunión de trabajo con la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, donde se abordaron diversos aspectos relacionados con la Guardia Nacional, la cual es respaldada por los Mandatarios priistas del país. **NACIONAL/A8**

Multa INE al PRI en Colima por adeudar impuestos

Elena DEL TORO

El PRI en Colima fue sancionado por el Instituto Nacional Electoral (INE), con una multa de 9 millones de pesos por gastos realizados sin que se acreditara el fin partidista.

La sanción se impuso, además, por adeudar impuestos a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SCHP) en los ejercicios fiscales.

El INE reveló que el PRI Colima gastó, por ejemplo, 36 mil pesos en flores, carne asada; más de 41 mil pesos en relojes con logo del PRI y 25 mil pesos en tarjetas LOCAL/A10 navideñas.

Fiscal: No hay casos de secuestro o levantón

Mientras el secretario de Seguridad Pública, Alberto Sanmiguel Sánchez, descartó que en Colima haya una banda que esté atacando mujeres; el fiscal general, Gabriel Verduzco, aclaró que no han sido secuestros, sino tentativa de privación ilegal de la libertad que no se han consumado.

Verduzco fue enfático en asegurar que no hay ningún caso de secuestro o levantón documen-

Elena DEL TORO tado y que el total de las Alertas Ámber emitidas han sido resueltas satisfactoriamente, además de que no hay desapariciones forzadas.

> Ante 23 de los 25 diputados de la Legislatura local, se llevó a cabo en el Congreso la reunión de trabajo con el secretario de Seguridad Pública y el Fiscal General.

Diputados expresaron su disposición de contribuir desde el Poder Legislativo para recuperar la paz y seguridad en nuestro estado. LOCAL/A3



Foto Agencia

SALUDO AL RECTOR

18 DE FEBRERO DE 2019

"SALUTACIÓN SUTUC"

Los integrantes del Comité Ejecutivo Central del Sindicato Único de Trabajadores de la UdeC, encabezados por Luis Enrique Zamorano Manríquez, visitaron ayer al rector José Eduardo Hernández Nava, a quien le expresaron su interés de seguir trabajando en unidad, armonía y construyendo acuerdos.

URIEL MORENO, EL ZAPATA

Corresponde a profesionales del toreo mantener la tradición

Acepta que no están actuando para llevar más gente a las plazas; reconoce la belleza de La Petatera de Villa de Álvarez

Es responsabilidad de los profesionales del toreo mantener la tradición de la fiesta brava en México, consideró el torero Uriel Moreno, *El Zapata*, durante la entrevista que sostuvo con el periodista Héctor Sánchez de la Madrid.

El torero acudió a las instalaciones de **Diario de** Colima, la víspera de su presentación en la corrida formal de hoy, en la Monumental Plaza de Toros La Petatera, en el marco de los Festejos Charrotaurinos de Villa de Álvarez.

Inicialmente, el periodista cuestionó al torero mexicano sobre el futuro de no estamos actuando, pues la fiesta brava: además, le

la temporada en la Plaza de Toros México, la más grande del mundo en cuanto a auditorio.

También le rememoró al matador que en dicha temporada no hubo mucha asistencia, solamente en las dos corridas del 73º aniversario.

Al respecto, Uriel Moreno aceptó que existe mucha responsabilidad de los profesionales del toreo, "porque al final, la plaza de toros es el reflejo de lo que está pasando en México, taurinamente hablando".

Refirió que no se pueden señalar culpables por lo que está sucediendo, en cuanto a la asistencia a las corridas; "pero sí podemos decir que vemos que no hay gente en

Mario Alberto SOLÍS recordó que acaba de cerrar las plazas y no estamos actuando".

En esta parte, Sánchez de la Madrid consideró que sería un error tratar de convencer a quien está en contra de la fiesta brava, "se tiene que convencer a quien tiene una posición

El torero coincidió en lo anterior, "debemos buscar a la gente que está buscando un espectáculo; tenemos que definir el perfil de personas para ver si se enganchan o no".

Comparó el toreo con el futbol, "como un equipo fuerte, como el América, al que amas u odias, no existe un punto medio. Así un torero, puede ser un villano o un pícaro en su primer toro, y en el segundo se convierte



Foto de Alberto Medina

El torero Uriel Moreno, El Zapata, en entrevista con el periodista Héctor Sánchez de la Madrid, en su visita a Diario de Colima. Al fondo, el Director de Información de esta Casa Editora, Alberto Magallón Estrada.

en un héroe".

Insistió en que quienes se dedican a este arte, deben pensar qué se debe hacer para que la gente se interese nuevamente en los toros,

"es una situación complica-

También recordó al filósofo francés Francis Wolff, a quien le preguntaron sobre la fiesta brava; "él respondió

que hay dos maneras en las que se puede desaparecer el toreo: una, por muerte natural, y otra, por asesinato. Creo que de las dos formas la fiesta puede morir".

FIESTA BRAVA PROTEGIDA

El Zapata abundó que hay muchos estados donde la fiesta brava ya está protegida, como "Hidalgo, Tlaxcala v Yucatán va han blindado esta actividad como patrimonio cultural; en Coahuila se prohibió porque fue un tema político".

Por otro lado y sobre su trayectoria, dijo que tiene 44 años de edad y 24 de carrera. "Empecé a los 8 años de edad, mi debut fue a los 9; a los 14 años debuté con picadores y a los 21 años tomé la alternativa; todo esto en Tlaxcala".

Sobre su retiro, enfatizó que su contemporáneo, Federico Pizarro, se acaba de retirar. "También Alfredo Ríos, El Conde, e Ignacio Garibay ya se retiraron; ellos son toreros de mi épo-

Agregó que "a ellos les pregunté la razón de su retiro, me dieron razones diferentes. Por ejemplo, El Conde me dijo que toreaba muy poco, principalmente en la zona de Guadalajara y Colima, por lo tanto, decidió ya no seguir".

Respecto a Federico Pi-

zarro, indicó que ya tenía una empresa constructora y quería cerrar el ciclo; "pero yo no me veo retirándome, me siento muy bien y me cuido mucho".

Indicó que antes, los toreros eran como un sinónimo de bohemia, "hasta como de vagancia. Ahora debes ser un atleta de alto rendimiento y dedicarte en cuerpo y alma a tu profe-

Manifestó que está casado con Carmen María Corichi, también de Tlaxcala; tiene dos hijos, uno llamado Emiliano, que a sus 13 años no revela un perfil taurino; "él toca bien el piano, incluso antes de leer las letras, leyó las notas musicales".

Refirió que su otro hijo, Mateo, tiene 6 años; "a ese sí lo veo torero, incluso ya me dijo que quiere ser torero. Su mamá debe estar preocupada, pero lo que sí te digo, es que yo estoy muy agradecido con mi padre porque me apoyó con esta locura".

Subrayó que no se siente un torero frustrado ni amargado; "me siento un torero que ha aportado y eso ha hecho que yo esté en un momento pleno en mi vida, lleno desde todos los ámbitos".

Recordó que cuando pidió la mano a su esposa, su padre se acercó a su prometida y le enfatizó que se estaba casando con un torero, con todo lo que conlleva eso, "sin embargo, ella dijo que sí".

Más adelante, El Zapata mencionó que hasta el momento lleva 16 cornadas y la última fue hace 3 años; "fue una cornada penetrante de vientre y me expuso el paquete intestinal".

Añadió que fue en Puebla; "se me complicó y hace un año volví a recaer, hubo una separación de intestino, me volvieron a operar, tuve otro mes de antibióticos; en fin, de las 16 cornadas, esa es la que más me ha costado".

Puntualizó que esa cornada la sufrió poniendo banderillas, "le di muchas ventajas al toro y éste no me perdonó; me dio una cornada muy fuerte".

MARCA REGISTRADA

Uriel Moreno indicó que la suerte de colocar banderillas es su marca registrada, "incluso cuando sale un cabestro muy complicado; le digo al banderillero, anda, ponlas, pero la gente se ha levantado y me exige que lo haga yo, que sólo para eso pagó'

Al cuestionarle si tiene miedo, respondió que mucho, "más cuando va pasando la vida, vas viendo que el valor se va saliendo por las cornadas; va entrando la conciencia".

Destacó que, en cambio, la situación se equilibra con el conocimiento y la experiencia que se adquiere con el paso del tiempo, "pero el miedo sigue siendo el mismo".

Reflexionó que la plaza de toros es una puesta en escena; "todo lo que ves es expresión corporal y facial, así que si tienes miedo, lo reflejas, pero eso es lo boni-to de una puesta de escena, que con sólo con ver cómo se mueve alguien, identificas quién tiene valor o miedo".

El diestro mexicano afirmó que no se arrepiente de ser torero, "si volviera a nacer lo volvería a intentar, porque es una forma de vida. Yo tenía claro desde los 10 años que quería ser torero".

Mencionó que su ídolo

fue Eloy Cavazos, "luego, con el tiempo, cuando tienes más conciencia taurina, mi otro ídolo fue César Rincón, un colombiano que triunfó y ha sido uno de los toreros más honestos que yo conozco, taurinamente hablando".

Al preguntarle su opinión sobre la Monumental Plaza de Toros La Petatera, Uriel Moreno destacó que es el torero que más ha actuado en el coso de Villa de Álvarez; "quizá Mariano Ramos y yo somos de los que más hemos toreado".

Más adelante, el periodista Héctor Sánchez de la Madrid recordó que su padre y fundador de Diario **de Colima**, Don Manuel Sánchez Silva, decía que con todo lo emblemática que es La Petatera, es una plaza muy difícil, porque hay gente en las trancas y eso distrae el toro.

Añadió que tampoco existe una enfermería, como existe en otras plazas del mundo. A lo que *El Za-*pata respondió: "Sí, pero si pensamos en eso, no toreamos. Es que debes ir con la ilusión de confiar en lo que sabes y de ahí parte todo".

Luego, subrayó que La Petatera es única; "taurinamente es muy querida por todos los toreros, porque es única, tanto, que hoy viene mi familia a conocer la plaza, obviamente vienen a ver al torero, pero también a ver la plaza, ese efecto es a nivel mundial con todos los toreros y todos los taurinos".

Cuestionado por su apodo, El Zapata, narró que es origi-nario del pueblo Emiliano Zapata, ubicado en la parte norte de Tlaxcala; "desde hace 15 años se volvió municipio".

Abundó que en la presente administración, con la alcaldesa de Tlaxcala, Anabel Ávalos, se integró a la función pública, pues ella quería reabrir la plaza de toros Jorge Aguilar *El Ran-chero*, que está en el Centro Histórico.

Detalló que fue así como se hizo cargo del tema taurino y turístico, específicamente de la Dirección de Arte Taurino, "ahí logramos reabrir la plaza al turismo".

Uriel Moreno, El Zapata, se presenta en la corrida de hoy, a las 4:30 de la tarde, en la Monumental Plaza de Toros La Petatera de Villa de Álvarez, donde alternará con el español Antonio Ferrera y el potosino Carlos Rodríguez. Los toros serán de la prestigiada ganadería de San Miguel de Mimiahuapan.

Incremento del precio del diésel afecta a agroproductores

El precio del diésel tiene un incremento considerable, lo que afecta a campesinos y productores, porque necesitan este combustible para producir sus cultivos.

Así lo señalaron Ricardo Ursúa del Toro y Felipe Cruz Borjas, ex integrantes de la agrupación El Barzón, quienes consideraron extraño que ninguna asociación agrícola ha protestado por el alza de los combustibles, especialmente el diésel.

Entrevistado por Armando Martínez de la Rosa, Director General de **Diario de** Colima, Ricardo Ursúa indicó que el precio del diésel ya rebasó al de las gasolinas.

"Hoy (ayer) pasé por una gasolinera, el diésel estaba en 22 pesos y la gasolina Premiun a 20.30, y la otra a 19 y feria; entonces, ha estado subiendo mucho y nos afecta al campo".

Abundó que este incremento ya le está afectado en la producción de plátano y coco. "La semana pasada llevaba un galón de 60 litros, y mi camioneta que también es diésel, y me recorté a mil

Elena DEL TORO 500 pesos", pidió que le llenaran el galón v lo demás se lo echaran a la unidad.

"Cuando me entregaron la factura, ah canijo, fueron 69 litros de mil 500, 60 del galón y 9 a la camioneta, v ésta ni se movió, ese galón no me dura toda la semana, tengo que comprar más; está la cosa mal, y el campo, si no se le atiende vamos a estar más mal".

Explicó que utilizan este combustible para sus camionetas, tractores y motores de riego.

Refirió que hace muchos años se enteró que había un impuesto para mantenimiento de carretera, cuando los tractores no circulan en la carretera, sino los utilizan en el campo.

Mencionó que Maximiliano Barbosa fue dirigente nacional de El Barzón, quien se encuentra exiliado en Estados Unidos, y le comentó que allá hay diésel pintado de rojo, es mucho más barato y es utilizado en el campo, "no se está descubriendo el hilo negro, lo podrían hacer aquí".

Puntualizó que el movimiento de El Barzón, va de la mano con la propuesta del

presidente Andrés Manuel López Obrador, "quieren que se haga el campo rentable", por lo que de ser necesario saldrán en defensa de los agroproductores, pues tampoco hay créditos baratos.

"Muchos nos estamos autofinanciando como la vamos llevando, solamente los productores exportadores son los únicos que tienen apoyo, porque nosotros no tenemos".

Al insistir en su sorpresa de que nadie se queja del aumento del precio del diésel, lo atribuyó a que están inmersos en sus actividades tratando de producir sus tierras.

Los ex dirigentes de El Barzón están tratando de organizarse, están invitados a una reunión con el Presidente de la República, "vamos a tratar de que se junten cuando menos dos de cada estado", aunque todavía no tienen la fecha.

-¿Cuántos barzonistas crees que haya en Colima dispuestos a reorganizarse?, se le preguntó.

Felipe Cruz dijo que muchos ya murieron y otros dejaron la agricultura, porque no era redituable, y vendieron los



Foto de Alberto Medina

Felipe Cruz Borjas y Ricardo Ursúa del Toro, ex dirigentes de la agrupación El Barzón, durante su visita a Diario de Colima.

terrenos a los constructores. Ursúa abundó que en el momento en que se reorganicen y convoquen a la gente, "tendremos mucha gente, porque muchos necesitan agruparse para defenderse", además de que sí

ayudarán a la gente. Consideró que el movimiento se empezó a dividir, debido a las cuestiones políticas, pero hay esperanzas de que resurja, con el afán de ayudar a la gente, "por-

que las cosas no están bien". Más adelante, Ursúa manifestó su confianza en que López Obrador corrija este incremento en el diésel, ya que hasta el momento "ha hecho mucho", e insistió en que le tienen fe y esperan que realmente cambien las cosas para bien.

Cruz Borjas abundó que es necesario darle más tiempo al Presidente, "va entrando y está muy mal el país, en muchos detalles, como los

huachicoleros, la CFE, Infonavit, hay muchas fugas de dinero que está saliendo por muchos lados, creo que la gasolina la va a bajar porque lo que se estaba robando repercutirá en que baje".

Finalmente, Ursúa pidió a la delegada Indira Vizcaíno Silva, que busca un acercamiento con el Presidente, mientras que el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez está bien, y "tenemos la confianza en nuestro gobierno".



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora general Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Alberto Magallón Estrada / Subdirector de Información Jesús Trejo Montelón / Directora Editorial Glenda Libier Madrigal Trujillo/ Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa/ Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Alberto Magallón Estrada. Responsable de Editoriales: Glenda Libier Madrigal Trujillo. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

Refrendan unidad SUTUC y Rector

MONTELÓN

Para manifestar el interés de seguir trabajando en unidad, en diálogo, armonía y construyendo acuerdos, integrantes del Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad de Colima (SUTUC), que preside Luis Enrique Zamorano Manríquez, visitaron al rector José Eduardo Hernández Nava.

Zamorano Manríquez

dijo estar plenamente convencido de que "nuestro trabajo contribuye al fortalecimiento de la institu-

Este 2019, agregó, "sabemos que es un año de muchos retos, de cambios de paradigmas y cambios en la forma de trabajar".

Sin embargo, dijo, "queremos decirle que en el SU-TUC esos cambios no nos asustan; al contrario, no estimulan a sacar lo mejor de nosotros, convencidos de que en el trabajo en conjunto y en unidad podemos seguir contribuyendo a mejorar nuestra institución".

Adelantó que en los próximos meses trabajarán en la propuesta de aumento salarial y en la revisión del contrato colectivo de trabaio.

En su intervención, el rector Hernández Nava agradeció el respaldo y la unidad en torno al proyecto común de educación con responsabilidad social.

Comentó la iniciativa presentada por el presidente López Obrador para reformar los artículos 3°, 31 y 73 de la Constitución, para hacer efectivo el derecho a la educación de todos los mexicanos, algo que, dijo, es preocupación de las universidades públicas, como la de Colima.

Dicha iniciativa, agregó Hernández Nava, aspira a que la educación se caracterice por ser universal y gratuita, democrática y

equitativa respecto al gé-

La obligatoriedad de la educación superior, enfatizó, "no es de los jóvenes ni de sus familias; se relaciona más bien con mantener abiertos los espacios y brindar recursos educativos para que los jóvenes puedan acceder a este tipo de educación.

"Pido su confianza. En caso de dudas, siempre estaremos atentos para escucharlos, estaremos en

comunicación permanente y constante, así lo hemos manifestado el secretario general del sindicato y yo; lo importante es que no se confundan y no hagan caso de arengas ni diatribas", fi-

Por otra parte, el líder del SUTUC, dijo en entrevista que la gratuidad al 100 por ciento en universidades públicas, sería de beneficio, siempre y cuando, Federación y Estado incrementen recursos a éstas.

Verduzco, Sanmiguel y Martínez, a puerta cerrada con legisladores

A puerta cerrada, ayer comparecieron ante los diputados locales, el fiscal general del Estado, Gabriel Verduzco Rodríguez; el secretario

Elena DEL TORO de Seguridad Pública, Enrique Alberto Sanmiguel Sánchez, y el titular de Movilidad, Rafael Martínez Brun.

Los tres funcionarios fueron recibidos por separado por los diputados locales, en la Sala de Juntas Francisco J. Mújica, donde se prohibió el ingreso a los medios de comunicación y de diversos grupos de ciudadanos que esperaban estar presentes en las comparecencias.

CASO FOSAS

El fiscal general del Estado, Gabriel Verduzco Rodríguez, fue convocado para que diera a conocer información relevante sobre el hallazgo de 69 fosas clandestinas, en las que se encontraron 49 cuerpos sin vida, en un predio ubicado en Tecomán.

Mientras, el secretario de Seguridad Pública, Enrique Alberto Sanmiguel Sánchez, por segunda ocasión, en menos de una semana, estuvo con los diputados para explicar las acciones preventivas que la corporación a su cargo brinda a las mujeres, una vez que se han reportado agresiones a este

En tanto, el secretario de Movilidad, Rafael Martínez Brun, habló sobre las acciones que se realizan contra las empresas que ofrecen el servicio de taxi privado.

Tras afirmar que hay avances en las investigaciones sobre las 49 narcofosas, en donde encontraron 69 cuerpos, el Fiscal General del Estado dijo que para identificar los cuerpos, tardarán de uno a 3 meses.

Entrevistado al terminar la reunión a puerta cerrada, sostenida con los diputados, aseveró que no tienen información qué presentar a la sociedad en torno a las narcofosas encontradas en la comunidad de Santa Rosa.

Al insistirle sobre el tema, dijo que siguen trabajando, "se ha anexado el geolocalizador molecular, con el que estamos trabajando con la resonancia para darle la última pasada al lugar".

Añadió que con la pre-ocupación del presidente Andrés Manuel López Obrador, y del subsecretario de Derechos Humanos, Migración y Población de la Segob, Alejandro Encinas; la Policía Federal y el Ejército, "hemos tenido mucho avance, desde el primer momento hubo ese apoyo"

Luego, indicó: "Hay 14 personas apoyando en trabajos de la Fiscalía", y que no terminarán hasta que esté el lugar bien revisado, con los equipos y la tecnología, "esperemos un mejor

Evitó dar los datos de la investigación, "nos lo tenemos que reservar, pero hay

A pregunta expresa, dijo que ha atendido a seis colectivos nacionales, a los cuales llevaron al lugar, y afirmó que tienen las puertas abiertas para que acudan a la Fiscalía.

Sobre si se tiene capacidad para almacenar los cuerpos, aseguró que sí, y que en su caso pueden tener el apoyo federal de un Semefo móvil.

"Los cuerpos están en los cuatro Semefos del estado", e insistió que tienen capacidad para seguir con el debido embalaje y cadena de

"Se están haciendo todos los estudios científicos para determinar su identidad y posible relación con sus familiares, con las muestras de ADN que se están tomando; este fin de semana se tomaron más de 40 muestras a gente que viene de otros estados"

Sobre la reunión con los diputados locales, comentó que fue una mesa de trabajo productiva.



De izquierda a derecha, los legisladores Martha Alicia Meza Oregón y Fernando Escamilla, así como el secretario de Seguridad Pública, Enrique Alberto Sanmiguel Sánchez, en la sala de juntas del Congreso del Estado.

NO HABRÁ TAXIS SIN PERMISO

Aunque cuatro plataformas tienen el registro para ofrecer el servicio privado de taxi, solamente una tiene registrados nueve vehículos, por lo que la Secretaría de Movilidad advierte que hará operativos permanentes en todo el estado.

Entrevistado al terminar la reunión a puerta cerrada con taxistas y diputados, el titular de la Secretaría de Movilidad, Rafael Martínez Brun, dijo que las cuatro plataformas son:

Andar, Choferes Exclusivos, AveColima y Transportes Selectos, las cuales tienen el permiso desde el año pasado.

Martínez Brun señaló que este año los operativos serán permanentes, y que en el último semestre de 2018 se han levantado 32 infracciones.

Finalmente, el secretario de Movilidad cerró la comparecencia generando

dores y con los diferentes gremios de operadores de servicio público, quienes también estuvieron presentes en este ejercicio.

Por otra parte, en un comunicado, se expone que una vez concluida la exposición, los diputados pidieron mejorar la comunicación institucional, evitar que las víctimas sean revictimizadas, ser autocríticos, además de proponer

En espera, Gobierno para que SCT defina tema de la caseta

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez anunció que en los próximos días podría haber una respuesta de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) a la solicitud de revocación de la concesión de la caseta de Cuyutlán.

En rueda de prensa, el Mandatario estatal hizo un recuento de las acciones que el Gobierno del Estado ha emprendido desde julio de 2018, para solicitar a dicha autoridad federal que cancele la concesión a la empresa Promotora y Operadora de Infraestructura (Pinfra) del tramo carretero

Armería-Manzanillo. Precisó que el último documento que se envió al respecto, a la SCT, fue el 7 de enero de este año, dirigido al titular de dicha dependencia, Javier Jiménez Espriú.

En dicho oficio, explicó, se le detalla al Secretario que el Gobierno del Estado no está de acuerdo con la respuesta negativa que en septiembre de 2018 les dio la SCT, sobre la primera solicitud de revocación enviada en julio del mismo año.

"Estamos convencidos de que tenemos la razón legal y creemos que la SCT puede hacer una adecuada valoración que concluya con la revocación de la concesión", apuntó Peralta Sánchez.

Abundó que la valoración en la que debe concentrarse la SCT, es en el aspecto jurídico de validez legal de la caseta y, en lo financiero, al solicitar se le practique a Pinfra una auditoría a los ingresos y egresos de la caseta concesionada.

Dijo que es probable que la respuesta se dé en los próximos días y se puedan privilegiar los argumentos jurídicos que "hemos expuesto, antes o por encima de cualquier de otro tipo de

LEGALIDAD

Peralta Sánchez establece que el Gobierno del Estado no está contra el cobro de peaje que se realice en el país para el financiamiento de infraestructura carretera, "siempre y cuando exista fundamento legal y claridad y transparencia financiera".

Por su parte, el consejero jurídico del Poder Ejecutivo, Luis Vuelvas Preciado, habló sobre el procedimiento administrativo que se instauró ante la Sala Regional de Occidente del Tribunal Federal de Justicia Administrativa.

Recordó que este proce-

dimiento se instauró, porque se consideró por parte del Gobierno del Estado que la respuesta negativa a la solicitud de revocación de concesión de la caseta de Cuyutlán no era adecuada, tomando en cuenta los argumentos legales expuestos.

JUICIO DE NULIDAD

Vuelvas Preciado abundó que se presentó un juicio de nulidad ante la Sala Regional de Occidentes, en noviembre pasado, donde también se promueve la revocación de la concesión otorgada por la SCT a la empresa Pinfra de dicho tramo carretero.

Señaló que el 3 de enero de 2019, la Sala Regional de Occidente desecha la demanda interpuesta o por improcedente, situación que, refiere Vuelvas Preciado, dicha Sala no estudia a fondo el caso.

"Por lo que presentamos una queja, un recurso de reclamación en contra del auto, por el cual se desecha la demanda; lo presentamos el 14 de enero de 2019, situación que prevalece, quiere decir que lo van a estudiar y van a ir al fondo del tema", indicó.

En tanto, el secretario

técnico de Enlace Gubernamental, Nabor Ochoa López, dio a conocer que también se solicitó una reunión con las áreas técnicas de la SCT para que aclare la afirmación de la empresa concesionaria Pinfra, respecto a que se han realizado trabajos de mantenimiento en los ejes 3 y 4 del puente.

Sostuvo que estos no son evidentes y en virtud de los dictámenes que obran desde hace varios años, en los que se recomienda de manera urgente una serie de acciones para el mantenimiento del puente, piden una explicación.

Finalmente, expuso que cualquier acción respecto al puente Tepalcates es responsabilidad de la empresa Pinfra; señaló la urgencia de abordar la problemática, ante la prioridad es garantizar la seguridad de los automovilistas que circulan por el lugar y su integridad física.

Posteriormente, en entrevista, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez reiteró su respaldo a la creación de la Guardia Nacional, así como a los acuerdos alcanzados por los gobernadores con las autoridades de la República para la operatividad de la misma.

Con respecto a información de que se había hallado una fosa con restos humanos en Coquimatlán, el Mandatario dijo no tener información confirmada al respecto y llamó a no generar especulación.

Estableció que sería la Fiscalía General del Estado la encargada de dar la información, en caso de ese supuesto u otros, siempre y cuando se tengan todos los elementos verificados y constatados.



OPINIÓN



No hay posibilidad de hacer crecer la institución geomé-tricamente sin recurrir a las fuerzas militares, y si se recurre a ellas, se debe mantener la estructura de control, operación y mando.

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ

SERGIO BRICEÑO GONZÁLEZ

La vida política de Mario Delgado es casi en su totali-dad producto de su vida en la

CDMX, por lo que me parece complicado, en un duelo que

él librará interiormente, pen-

sar en su retorno a Colima.

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA



Despacho político Polarización

Fría la polarización del mundo se defi-nía por la afinidad a Washington o a Moscú, una nueva división se gesta entre nacionalismos y globalización, independientemente de los polos geográficos o geopolíticos.

Muchos gobiernos están en campaña electoral permanente, como el de Donald Trump, que se sustenta en crear enemigos imaginarios que sirven de pretexto para el belicismo. Washington ha inventado la invasión de mexicanos delincuentes para él, todos lo somos– y el gobierno (o lo que de él queda) de Nicolás Maduro, que le justificaría a los ojos de los electores una invasión y una guerra que cerraría filas de las derechas estadounidenses e incluso alentaría las alas protofascistas. Hacia adentro, el Partido Demócrata es el "enemigo" del país, según la versión de la Casa Blanca. A 21 meses de los comicios, argumentar el riesgo a la seguridad nacional le permitiría a Trump una campaña vociferante, de miedo, para reelegirse. La guerra contra Venezuela sería un argumento nacionalista que le daría muchos votos. Maduro, gobernante torpe, se esmera en dar argumentos al intento de in-

Vladimir Putin, un radical de derecha que se deleita en ejercer el autoritarismo, se puede convertir en otro polo de atracción en supuesta defensa de la integridad territorial de su país, que enfrenta a independentistas de las anexiones derivadas de la expansión autoritaria de la URSS stalinista.

En medio, Europa se debate entre el fantasma de la migración asiática y africana y la conservación de la Comunidad que se resquebrajó con la salida de Inglaterra, que desea volver y encuentra la puerta cerrada.

En España, la migración africana y árabe ha generado inestabilidad a los gobiernos, especialmente desde hace cuatro años. A ello se suma el independentismo de Cataluña y la persistencia del nacionalismo vasco, que reviviría el separatismo si Cataluña se vuelve país independiente. [A los españoles antimigrantes se les olvida que ellos migraron por millones a lo largo del siglo 20 a Alemania, Francia y América en busca de trabajo.]

Derrumbada la falsa expectativa creada por Macron en Francia, el movimiento de los Chalecos Amarillos ha expuesto la ineficiencia de gobiernos que se asumen terceras y cuartas vías o los renovadores que van a la superficie de los problemas, no al fondo, o que diagnostican equivocadamente la génesis de las dificultades contemporáneas.

Turquía, el puente entre Asia y Europa, se ha confrontado con Europa desde 2017, cuando se encaró con el gobierno de Holanda, por la migración y por el activismo político de los turcos migrantes. Mal visto en Occidente, el gobierno turco autoritario ha cerrado 141 medios de comunicación, perseguido periodistas, encarcelado a disidentes políticos y ha cancelado libertades ciudadanas.

Alemania ha perdido influencia y fuerza en Europa y enfrenta sus propios problemas con la migración árabe y africana. Europa ca-

I durante la Guerra rece de condiciones para ser polo geopolítico mundial, pero todavía pesa su opi-

nión en el mundo. En América Latina, la diversidad se mueve de los gobiernos de derecha a la izquierda y viceversa, sin encontrar un punto de estabilidad política que permita planeación en el mediano y largo plazos.

Ni partidos ni gobernantes se han planteado el problema de fondo. Inexorables en una economía capitalista, las crisis económicas aparecen cada cierto tiempo. La concentración del dinero en manos de los grandes capitales financieros internacionales produce desempleo, baja de salarios, quiebra de empresas y pobreza que a su vez induce a la migración, sea interna o al exterior... o a la rebelión. Sin modificar de raíz las relaciones económicas, gobiernos de derecha, de izquierda, de pretendido "centro", existen a expensas de la siguiente crisis que podría derrumbarlos. España es claro ejemplo de que cuando las cosas del dinero van mal, todo lo demás se estremece, se tambalea y eventualmente se derrumba. Estados Unidos aún está en el fango del fraude de Lehman Brothers, de 2008.

Con partidos sin claridad, briagos de elecciones, dejan de ser oferta creíble. Entonces aparecen los demagogos y triunfan. El resultado puede ser otro Maduro u otro Trump. La ausencia de un partido creíble, fertiliza a las bandas neonazis, alienta los golpes de Estado o, al menos, gobiernos autoritarios.

Y si las condiciones se exacerban, podríamos enfilarnos a una conflagración mundial, a una tercera guerra mundial con más naciones combatientes que en las dos previas juntas. El capital financiero necesita desahogar su acumulación en la industria bélica.

La confusión hace presa de gobiernos y amplios segmentos de ciudadanos, que terminan adhiriéndose a uno u otro bloque. Se polarizan, se confrontan y se enfilan a ser carne de cañón en batallas ajenas que volvería a ganar el gran capital financiero.

MAR DE FONDO

** "La política debe procurar la solución de los problemas y de los conflictos sociales, no crearlos. Y algo no está funcionando cuando los datos muestran que, como explica Juan Rodríguez en Agenda Pública, estamos en el mayor nivel de polarización ideológica de los partidos políticos desde la transición. Llevar la polarización a las calles no debería ser la función de los representantes públicos.

"Los planteamientos dicotómicos, binarios, sin grises, sin duda, polarizan. La apropiación de la idea de España, de su Constitución y de sus símbolos de los partidos de la derecha española es exactamente lo mismo que han hecho los partidos políticos independentistas en Cataluña. Polarizadores, unos y otros, parecen empeñados en una visión pétrea y nada plural de las sociedades de las que forman parte. Cosa que también representa, por cierto, 'NoVoyConElFascismo". (Argelia Queralt Jiménez. El País, 11/febrero/2019).

Editorial Rescate del campo

OS productores del campo enfrentan conflictos que afectan sobremanera su actividad. A veces, son plagas; en ocasiones, un fenómeno meteorológico; o se satura el mercado con la consecuente caída de precios de productos, entre otras muchas contingencias.

Ahora, la adversidad para los campesinos la provoca el incremento del precio de los combustibles, particularmente el diésel, que es el carburante que más utilizan en las labores agrícolas y que subió de precio más que las gasolinas.

Los agroproductores Ricardo Ursúa del Toro y Felipe Cruz Borjas indicaron que, en estos momentos, el litro de diésel cuesta 22 pesos, lo que significa que ya rebasó el precio del litro de la gasolina Premium, que se cotiza en 20.30 pesos; en tanto que la Magna es un poco menos cara.

Los campesinos utilizan el diésel en tractores y motores de riego. También lo usan los pescadores comerciales. Lo prefieren porque tiene más rendimiento que las gasolinas y hasta hace poco era más barato. Por eso, con justa razón, reclaman que el diésel esté subiendo de precio y la autoridad federal sea incapaz de detener el alza que impacta negativamente al campo mexicano, que de por sí sobrevive a duras penas, sobre todo a los agroproductores de pequeña y mediana escalas.

Como alternativa, refieren que el diésel puede bajar de precio para el campo y se le puede señalar pintándolo de rojo como se comercializa en Estados Unidos para ese fin. El Gobierno Federal está obligado a buscar soluciones rápidas a este problema que afecta a la gente del campo, entre otras reducir los impuestos a este carburante.

Aun cuando Ursúa del Toro y Cruz Borjas señalaron que muchos campesinos van de la mano con la propuesta presidencial de rescatar el campo para que sea rentable, a la par que anunciaron la probabilidad de revivir El Barzón, movimiento campesino al que pertenecieron, para defender, como hace 25 años, los intereses de la actividad agropecuaria, convergentes con el interés de la Nación.



Porque lo digo yo

L gran apoyo ciudadano que llevó al señor López Obrador a ocupar la primera Magistratura del país, parece ir en aumento a pesar de los yerros cometidos por él en estos 80 días de gobierno. De acuerdo con las últimas mediciones, el Presiente cuenta con 78 por ciento de aprobación, porcentaje sin duda muy alto, del que no se tiene antecedente reciente

Sin embargo, pareciera que esta gran confianza ciudadana está siendo mal encauzada por nuestro Presidente, pues muy lejos de actuar con sencillez y cierta humildad, el Ejecutivo ha tenido algunos desplantes no muy propios de lo que representa su investidura. Esa soberbia presidencial se ha ido incrementando, sabedor de que la oposición aún no se ha fortalecido, después de la debacle que sufrió en julio del año pasado en las urnas y de la arrolladora mayoría de Morena en el Congreso de la Unión. Lo anterior, a pesar de los infructuosos esfuerzos de los legisladores del PAN y demás partidos opositores a este régimen, por figurar tanto en tribuna como en los medios de comunicación.

Todo parece estarle saliendo bien al Presidente de la República, que hasta el momento no hay cómo empañar la luna de miel que está teniendo con sus seguidores. Cualquier tema es atajado por un Presidente cada vez más autoritario, que no deja hablar a los cansados integrantes del Gabinete, a los que, por cierto, han tenido que ponerle sillas para que no se duerman parados en las cotidianas y extensas conferencias de prensa.

Sin embargo, se empieza a denotar un abuso de la confianza y seguridad que le da ese apoyo ciudadano, ya que se empieza a hacer costumbre que cada que el Presidente se encuentra en aprietos y no tiene una buena respuesta a la mano, acude al recurso de acusar sin prueba alguna, de que se están cometiendo actos de corrupción

o hay conflicto de intereses.

Así lo vimos cuando le respondió a cientos de madres solteras, maestras y directoras de las estancias infantiles, que molestas le reclamaron el cierre de las guarderías por recorte unilateral de presupuesto. El motivo o excusa que explicó el Presidente ante su errónea decisión fue porque había mucha corrupción en el manejo de esas estancias infantiles. En su visita a Badiraguato, Sinaloa, fue interpelado por una maestra de estas estancias afectadas por la inexplicable falta de presupuesto, a la que contestó con notorio enfado, reacción que saca a flote el autoritarismo por venir. Por otro lado, también reaccionó ante la molestias de la comunidad científica del país, que protestó porque se había nombrado por este gobierno, a algunos altos funcionarios del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología sin el perfil y la preparación mínima para el cargo, lo que les costó su cese inmediato; el Presidente acusó temerariamente a este órgano como una "mafia de la ciencia", que se manejaba con una gran corrupción y, al igual que el caso anterior, sin presentar prueba alguna.

Parece que el acusar sin presentar prueba alguna, ya se está haciendo una mala costumbre presidencial, sobre todo cuando este es importunado y contrariado. Lo más preocupante es que cuando la prensa le solicita pruebas, les contesta muy seguro: "Al rato, en la tarde les presentaremos las pruebas", sin que llegue ese momento.

Esperemos no llegar al extremo de contagiarnos de las ocurrencias del gobierno venezolano, que como pretexto para no permitir que ingrese a ese país la ayuda humanitaria al necesitado pueblo venezolano, la vicepresidenta del gobierno chavista, Delcy Fuentes, aseguró ante los medios de comunicación que el gobierno de Nicolás Maduro impedía el ingreso de miles de toneladas de víveres porque estos estaban contaminados y su uso y consumo le provocaría cáncer a los venezolanos. Aseguró esta funcionaria ante las cámaras, que se habían hecho "pruebas científicas" a los víveres que aún están en terreno colombiano y se comprobó, según ella, que estaban contaminados y envenenados.

Al parecer, las mentiras dichas públicamente con tanta seguridad son creíbles para las masas.

*Ex dirigente y actual consejero estatal del PAN



El lenguaje

CUÁL será el secreto o la clave para que una virtud, facultad o herramienta, hablando en términos neoliberales, para despertar y sea utilizada por la sociedad? A veces, tenemos la impresión que la utilización del lenguaje cuando de cubrir intereses se trata, la verdad es empañada y cubierta por todo tipo de mezquindades, lo utilizamos como un arma para destruirlo, los ejemplos brotan por todas partes.

Si lo vemos desde un punto de vista religioso, encontramos que las religiones de las diferentes razas y credos, han promovido guerras fraticidas en las diferentes épocas de la humanidad; no se diga de la política o el color de un partido, esto puede ser el motivo de una división entre una familia y la sociedad misma, lo que nos da una ligera idea de lo que somos capaces cuando se trata de proteger conceptos ideológicos que muchas veces son absurdos, sobre todo porque se tiene una débil infraestructura cultural, lo que nos lleva a no reflexionar críticamente en relación a todo lo que nos rodea.

Es indudable que todos, de una u otra forma, compartimos ideas, sentimientos sobre cualquier manifestación cultural que conmueve a la sociedad, aunque esto se dé por sectores o grupos. No he visto la película Roma, mundialmente galardonada por la crítica cinematográfica, pero acabamos de ver una descalificación sobre la actriz principal o protagonista de la película, por parte de un actorcillo de pacotilla, porque supuestamente la actriz es de origen indígena.

Los problemas que tiene nuestro país son muy profundos, debe ponerse todo el empeño y énfasis en el aspecto cultural por parte de la administración federal. Aquí lo que se debe buscar es la efectividad para que la cultura llegue a una inmensa mayoría de mexicanos.

Si hiciéramos un ejercicio como una especie de balance de las épocas recientes, nos daríamos cuenta de qué forma nos representa el lenguaje por épocas. Vamos viendo esta estrofa de Ruben Darío: "Juventud, divino tesoro, iya te vas para no volver! iCuando quiero llorar, no lloro, y a veces lloro sin querer!". Sabemos que el arte va cambiando a través del tiempo, pero cuando existe la estética en cualquier manifestación cultural, permanece.

En alguna ocasión pregunté a un grupo de hombres y mujeres de secundaria que por qué no leían, una joven saltó del banco y empoderadamente dijo: "pues no leerán ellos, porque yo sí"; "¿qué has leído?, pregunté"; "diario me voy por la calle Madero y leo todos los anuncios". Con una dicción y claridad recitó todos los nombres de los comercios; además de los objetos que vendían en cada uno de ellos. Para no herir susceptibilidades le di vuelta al tema y le presté un cuento para que lo leyera en la siguiente clase. Sin quitarle ni ponerle nada, nos tenía con la boca abierta a todos, empezando por el maestro. El cuento era El ruiseñor y la rosa, de Oscar Wilde. Estoy seguro que como esa joven, hay millones de potenciales lectores y lectoras en el país.

Existe, pues, una intención por inducir a la juventud a la lectura, la cual será una de las formas más eficaces para elevar la conciencia de este pueblo. Todas las instrucciones, sean escuelas, universidades, colegios y todos los medios de comunicación deben concentrar su interés en hacer sentir el lenguaje a los jóvenes como su propia felicidad. Siempre he pensado que los que integran el crimen organizado, por supuesto incluyendo en primer lugar a los políticos corruptos, que dejaron crecer desde sus responsabilidades políticas, el crimen y la violencia, si hubieran leído, creo que este sería otro escenario muy distinto.

Albert Einstein, el científico alemán dijo: "Temo el día en que la tecnología sobrepase nuestra humanidad. El mundo sólo tendrá una generación de idiotas". Ante esta escalofriante frase y que más o menos todos tenemos la oportunidad de observar cómo la juventud depende exactamente de los medios tecnológicos de comunicación, aquí lo peligroso es que están quedando muy despersonalizados, es decir, ya no son ellos mismos, padecen caquexia

Por lo que me despediría con esta frase, esta juventud o generación tendrá que reflexionar al respecto porque no sería muy bienvenida: "Querida juventud hispanohablante, me podrían decir ¿qué están aziendo kon nw3ztro idioma? Atentamente, la gramática".



Guillotina AMLO, embrujo popular

L presidente Andrés Manuel López Obrador es un político fuera de serie. A las 6 de la mañana rinde un informe con los resultados de ayer y la propuesta de mañana. Fija la agenda del día, y no le molesta que los periodistas que asisten a estos eventos mañaneros le hagan preguntas peliagudas con el fin de hacerlo incurrir en una réplica inadecuada, fuera de lugar. Casi a diario realiza una gira por todo el territorio nacional. Está en contacto permanente con el pueblo, al que ofrece programas asistenciales, como los apoyos económicos para las personas de la tercera edad, a todas las personas de 68 años en adelante, a las amas de casa, a los labradores, a las familias sin servicios de salud pública, y otros ofrecimientos a las franjas de la población en estado de pobreza.

El Peje sabe comunicarse con el pueblo. Le habla en lenguaje llano, salpicado de frases coloquiales, como cuando les dice con todo el ímpetu arrollador de su discurso, de que está harto de la corrupción e impunidad heredada de regímenes pasados. Obvio que esta manera de comunicación le encanta a toda la población pobre, olvidada por el modelo económico neoliberal, que hace a los ricos más ricos y más pobres a los pobres.

Día a día crece la popularidad de un Presidente que duerme pocas horas del día. Las jornadas de trabajo las inicia a temprana hora y las termina en la madrugada. Es posible que algunos miembros de su Gabinete no aguanten este ritmo arrollador de ejercer el poder. Y a contrapelo, sus adversarios tienen la manía de no disfrutar esta desmesurada manera de gobernar. Se tiene la impresión de que les gana la envidia, mientras *El Peje* sube en popularidad, diga lo diga, ofrezca lo que ofrezca. En él todo es virtud, ganancia política; los que están enfrente sufren toda clase de penuria moral, ética.

A algunos medios de comunicación les gana el arrebato ante la manera de hacer política del Mandatario presidencial y de algunos de sus colabores. El Presidente no atiende a los que poseen riqueza en exceso, mal habida. La envidia de las clases económicas empoderadas, corroídas por la descarada manera de apropiarse de la riqueza nacional, exudan desencanto por el bien ajeno, ante la posibilidad de que muy pronto les llegue el látigo justiciero de Andrés Manuel. En pocas palabras, AMLO cada día gana más adeptos, en la medida en que sus adversarios retroceden cada día, están más cerca de la incredulidad, ante el empuje de las mayorías depauperadas. Los conservadores no toleran que haya alguien más alto; por tal razón estiran las invectivas en esta nueva época en la que el gobernante está más cerca de cumplir su ofrecimiento de acabar con los privilegios que tienen a la Nación postrada en la inanición.

Con el presidente Andrés Manuel López Obrador el gozo se está yendo al pozo. El Ejecutivo delega responsa-

bilidades a todos sus colaboradores, los hace partícipes del encantamiento popular, pero a condición de que cumplan su encomienda. Están retoñando los verdaderos ideales que dan sentido a la existencia. Esta es la razón del embrujo popular de Andrés Manuel.

CORTITOS

- **1.-** Esos que confunden "a ver" con "haber", deberían *hirviendo* como corregir esto.
- **2.-** Si López Obrador lanza una campaña contra el dengue, la oposición va a apoyar a los mosquitos.
- **3.-** Dicen que cada cerveza que bebemos, nos resta un minuto de vida. Yo ya hice cuentas y fallecí en 1875.
- 4.- El fin está cerca. Las dos profecías se cumplirán: Una, que te mantenga el gobierno, y dos, que te cuide tu abuela.
- **5.-** Aviso: motel con poca fila en Avenida Vallarta, casi llegando a periférico, tiene cuartos desocupados. Si con gasolina nos apoyamos, también con esto se puede.

fariasfloresjj@hotmail.com

El Peje sabe comunicarse con el pueblo. Le habla en lenguaje llano, salpicado de frases coloquiales, como cuando les dice con todo el ímpetu arrollador de su discurso, de que está harto de la corrupción e impunidad heredada de regímenes pasados.

ARNOLDO VIZCAÍNO RODRÍGUEZ*

Sin ganas

A semana antepasada, desafortunadamente falleció Guillermo Ruelas Ocampo, este abogado fue, en opinión de muchos, destacadamente los priistas que quedan, un personaje distinguido. Los de su partido aprovecharon la ocasión para utilizarlo por última vez, llenándolo de "cualidades", llegando a la exageración y exaltación ramplona, siendo esto lo que a fin de cuentas me forzó a escribir sobre el particular como digo arriba, "sin ganas".

Empiezo por dejar claro, por si alguien se incomoda con mis comentarios, nada que aquí diga es nuevo, todo se lo dije en su cara o a través de los medios a ese personaje. Yo creo que hubo dos Guillermos Ruelas, uno antes de ser Presidente del Tribunal Electoral y otro a partir de este encargo; uno antes de 1994 y otro después. El Ruelas secretario de acuerdos, luego Juez en el Poder Judicial y después Procurador, fue al parecer un Ruelas incólume, recto, justo, honesto y profesional. Pero a partir de su paso por el Tribunal Electoral y después de resolver corruptamente la impugnación sobre la elección del municipio de Cuauhtémoc, violando flagrante y descaradamente la ley en favor de su partido, se le vio arrastrando su desprestigio por más que se esforzaba por recuperarlo. Desde entonces vi a un Ruelas que sufría como en agonía, el tormento de saber que, conscientemente, había violentado la legalidad.

Sólo para informar a quienes en ese año aún no nacían o para recordar principalmente a los priistas, les platico lo esencial de esa agresión legal.

En Cuauhtémoc, la elección municipal se polarizó entre el PRD y el PRI, muchos actores políticos importantes, incluidos priistas, estaban claros que el PRI perdería por lo menos la Presidencia Municipal, pero ocurrió que la mafia del poder asesinó a Colosio y éste fue sucedido por Zedillo, cuya esposa es originaria de Cuauhtémoc, entonces para el PRI de aquel tiempo y para su mafia del poder, se convirtió en razón de Estado gobernar Cuauhtémoc, pues a su sistema autoritario le resultaba inconcebible que el municipio donde nació la "primera dama", fuera gobernado por la oposición.

Por eso prepararon un gran fraude electoral en las casillas, incluso anularon algunas donde el PRI perdía por más del dos por uno, todo para que les salieran las cuentas. Nosotros impugnamos sus tropelías y ninguna "procedió". Pero descubrimos que el candidato del PRI estaba suspendido en el ejercicio de sus derechos ciudadanos por resolución judicial, debido a la comisión de un delito; esto es, el candidato del PRI carecía de credencial electoral válida y no aparecía en el listado nominal, consecuentemente no podía votar y menos ser votado.

Lo que correspondía de conformidad con la ley de aquel entonces, hecha por los propios priistas, era anular la planilla y reconocer aquella que acreditaba la siguiente más alta votación, pero Guillermo Ruelas dijo que no; él se puso a juzgar al juez que años antes había juzgado al impugnado candidato y finalmente en su resolución dijo que el tal juez se había equivocado y resolvía que el priista fuera Presidente Municipal, aunque no hubiera podido votar ni ser votado; huelga decir que entonces el Tribunal Electoral Estatal era la última instancia, no se podía recurrir al Tribunal Federal.

Por eso, cuando veo en **Diario de Colima** que el sepulturero de lo que queda del PRI, dice que Ruelas "siempre acudió al llamado del PRI"; luego la Secretaria General de esa entelequia afirma que "fue un hombre que siempre demostró ser un férreo militante", y un pariente del desaparecido remata diciendo que "siempre fue un hombre de partido que en momentos críticos y difíciles nunca renunció a su militancia", entonces yo digo: "Ah, ya entendí por qué en el Tribunal Electoral colocó los intereses de su partido por encima de la ley".

APARTE

- 1.- ¿Alguien sabe si Mario Delgado no perdió su cartera al posar en una foto el viernes pasado por la mañana, en el norte de la ciudad? Creo que mi amigo se equivocó al codearse y regodearse con quienes lo hizo, en lugar de solidarizarse con la gran mayoría de los miembros de la comunidad universitaria, que desean una universidad realmente autónoma, libre, libertaria y transparente.
- 2.- ¡Eureka! Ya tienen candidato a la gubernatura quienes ya quieren tener candidato a la gubernatura, están en su derecho, a lo que no tienen derecho es a tratar de imponerlo a otros. ¡Ya los vi, pillines! Veremos cómo les va en su apuesta.

*Presidente de Productores Unidos por Colima, A.C.

Mon amour







Inbox Candidato universitario

ONOZCO a Mario Delgado Carrillo desde que trabajaba yo en **Diario de Colima**, hace ya más de 8 años. Lo vi un par de veces visitar al periodista Héctor Sánchez de la Madrid y luego irse desmarcando, con el tiempo, tanto del PRD como de las estructuras fijas del gobierno de entonces en la Ciudad de México, que más tarde cambiaron con la escisión perredista encabezada por el ahora presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador.

También conocí a Mario a través de Felipe, su hermano, cuando me desempeñaba en el área de Prensa de la Casa de la Cultura, en la época en que era titular del ramo Luis Ignacio Villagarcía. Felipe me pasó el celular de Mario y un buen día le mandé un mensaje para felicitarlo por su nombramiento como coordinador de la bancada morenista, porque me daba (y me da) mucho gusto que un colimense destaque en la política nacional, aunque en su primera etapa lo hizo en el gobierno del ex Distrito Federal, donde ahora radico, de la mano de Marcelo Ebrard, hoy titular de Relaciones Exteriores.

En el contexto general, Mario es un político brillante porque supo aprovechar el *timing* que le correspondía y tuvo tino al desmarcarse del PRD, cuando este partido se pudrió desde dentro. Su trabajo en diversas oficinas de la capital del país lo llevaron a implementar estrategias exitosas, sobre todo las enfocadas a los jóvenes. Incluso hoy, ante eventos difíciles como la aprobación en la Cámara de Diputados de la Guardia Nacional, ha resistido los embates de la crítica y el asedio feroz de periodistas como Carmen Aristegui, con quien tuvo una acalorada entrevista poco antes de dar inicio con la iniciativa de ley en cuestión.

Felipe Delgado Carrillo es un arquitecto destacado que desempeña en la Secretaría de Cultura de Colima un trabajo ejemplar y ha sido básico para el desarrollo del área museográfica. Con él charlábamos, de escritorio a escritorio, sobre la necesidad de implementar en Colima y México los cambios que requería, y sigue requiriendo, la sociedad en

general. Compartimos estos sueños, pues, con la diferencia de que él tiene un hermano que es protagonista, ahora, de los mismos.

Por eso insisto en que me da gusto el enorme despliegue de la clase política colimense para sumarse a Mario en una eventual candidatura al gobierno de la entidad, cuando faltan menos de 3 años para que concluya el mandato de Ignacio Peralta Sánchez, con quien, por cierto, como todos sabemos, estudió Economía, como compañero, tanto en el ITAM como en Essex, Inglaterra. Esta combinación de academia y estrategias de gobierno deberían ser fundamentales para sacar del rezago a cualquier administración, sea municipal, estatal o federal.

En el caso de Mario, me parece que tendrá la disyuntiva de postularse a la gubernatura de Colima poco antes de terminar su periodo en la actual Legislatura o buscar un mayor acercamiento al presidente López Obrador, quien de seguro hará cambios en su Gabinete al cumplirse la mitad de su gestión. No debemos olvidar, además, que fue contendiente de Claudia Sheinbaum en su búsqueda de la Jefatura de Gobierno de la capital de la República, donde tiene numerosos seguidores, como se demostró en el importante sitio que ocupó en las encuestas de Morena, cuando tuvo lugar la batalla interna por la candidatura y por la que Ricardo Monreal casi abandona al morenismo.

La vida política de Delgado Carrillo es casi en su totalidad producto de su vida en la Ciudad de México, por lo que me parece complicado, en un duelo que él librará interiormente, pensar en su retorno a Colima. Pero todo puede ocurrir y la oferta de una gubernatura no debería ser despreciable para quien la tendrá casi ganada, a decir del despliegue de personajes de casi todos los partidos, excepto el PAN, que estuvieron acompañándolo en la Universidad de Colima durante su, para mí, destape institucional.

Ya lo decía el **Lunes Político** de ayer: "Es increíble que Mario Delgado haya recibido mejor trato de militantes priistas que de sus compañeros de partido". Podría darse, en caso de que aceptara este reto, un inédito retorno del hijo pródigo, muy al estilo de Socorro Díaz, pero sin el desprecio con el que ella trató a los colimenses cuando quiso ser gobernadora en las fechas en que Carlos de la Madrid le ganó.

En el caso de Mario, me parece que tendrá la disyuntiva de postularse a la gubernatura de Colima poco antes de terminar su periodo en la actual Legislatura o buscar un mayor acercamiento al presidente López Obrador, quien de seguro hará cambios en su Gabinete al cumplirse la mitad de su gestión. A6 Martes 19 de Febrero de 2019

DIARIO DE COLIMA



GLORIETITA Hoy se conmemora el Día del Ejército Mexicano. Colima tiene mucho que agradecerle al Ejército. **El Equipo.**

GLORIETA Mientras los Gobernadores del PRI -entre ellos el de Colima, José Ignacio Peraltase reunieron ayer con el Gabinete de Seguridad del Gobierno Federal y dieron su respaldo a la Guardia Nacional, los senadores del tricolor, junto con los del PAN, MC y PRD, abandonaron la reunión de Comisiones en el Senado de la República, dejando que sólo los legisladores de Morena aprobaran el proyecto de dictamen de creación de la GN que hoy pasará al Pleno, para su primera lectura. La causa: Ricardo Monreal, coordinador de la bancada de Morena, se comprometió a que habría cambios en el documento original para que en la GN hubiese mando civil, no militar. Incumplió. Por eso se retiró la oposición. Mientras, los Gobernadores priistas la apoyan abiertamente, como estrategia de combate a la violencia y la inseguridad. Por su parte, la lideresa nacional del tricolor, Claudia Ruiz Massieu, tomó partido a favor de los senadores. ¿Qué pensarán y qué harán los Gobernadores priistas al respecto? ¿Cumplirá Monreal su compromiso hoy en el Pleno? El Equipo.

DESORDEN El servicio de taxi privado se les salió de control a las autoridades, pues el secretario de Movilidad, **Rafael Martínez**, dice que son cuatro las empresas que tienen permiso, pero sólo una ha registrado sus nueve unidades, y ya viene la compañía Uber. ¿Cómo meterán al redil a estas empresas? **Elena del Toro.**

MALA IDEA Es mala idea la que retoma el titular del IMSS en la entidad, Rafael Briceño, de su antecesor, José Rivas, referente a solicitar al gobernador Ignacio Peralta que se designe un espacio del terreno de la ex Zona Militar, en la Calzada Galván, para ahí trasladar la clínica médica ubicada en el Infonavit. Ese gran pulmón natural, que ya es patrimonio de los colimenses, tiene que ser aprovechado para el disfrute pleno de todos, donde haya elementos recreativos, deportivos y culturales como sea posible, para que las familias acudan regularmente y lo hagan suyo. Ni oficinas públicas ni negocios privados deben tener cabida en esas instalaciones. La gente de Colima merece tener un gran parque, como lo tienen otras ciudades del país. Glenda Madrigal.

ESTANCIAS INFANTILES Ante el cambio de las reglas del programa de Estancias Infantiles de la extinta Sedesol, las encargadas de estos espacios están tomando acciones emergentes para seguir operando y brindar el servicio a los hijos de madres trabajadoras, ya que a partir de este año, el Gobierno Federal no les ha entregado recurso económico alguno. Entre las medidas implementadas, están el aumento de la mensualidad y el requerimiento de apoyo para despensa, lo que impacta en el bolsillo de las madres trabajadoras, muchas de ellas solteras, por lo que es urgente que la Federación dé a conocer las nuevas reglas de operación que regirán este programa, para que las beneficiarias tengan acceso al apoyo. Elena del Toro.

PROBLEMÁTICA El director de Prevención del Delito del Ayuntamiento de Tecomán, Benjamín Valle, afirma que las charlas de prevención de adicciones en las escuelas no bastan para tener resultados positivos, cuando, muchas veces, el verdadero problema es llegar a los padres de familia disfuncionales. Ante tal situación, es conveniente que el funcionario se coordine mejor con autoridades estatales o del Centro de Integración Juvenil, para enfrentar ese gran reto en el municipio más violento del estado. Sergio Uribe.

LA PETATERA Las autoridades municipales de Villa de Álvarez deben hacerle caso a los razonamientos expuestos por don **Desiderio Contreras**, *El Pajarito*, quien reprueba la instalación de equipo de sonido dentro y sobre la estructura de la Monumental Plaza de Toros La Petatera, lo cual va contra la tradición y pasa por alto el nombramiento que le otorgó el INBA como Monumento Artístico de la Nación, además de su reconocimiento como Patrimonio Cultural Inmaterial de México. La Petatera no es una plaza cualquiera, de ahí que el alcalde **Felipe Cruz** tiene que poner más atención para que la administración actual de los festejos respete y preserve su esencia. **Glenda Madrigal.**

REDONDILLA

En un Colima muy grillo la clase universitaria gritó en clave pasionaria: iMario Delgado Carrillo! Sergio Briceño.

GLORIETAZO Nos comentan que no ha terminado la pugna entre las diputadas independientes que buscan regresar a la fracción parlamentaria de Morena, Jazmín García y Claudia Aguirre, y el coordinador de esa bancada en el Congreso del Estado, Vladimir Parra, pues las dos primeras, acompañadas por la legisladora federal, Claudia Yáñez Centeno, recurrieron a la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena para interponer una queja contra Parra Barragán por ejercer, según aseguran, violencia política contra ellas; y en respuesta, la semana pasada que Vladimir Parra anduvo en la capital del país, aprovechó para acudir a la misma instancia de su partido a nivel central a presentar su propia queja respecto al proceder político de García Ramírez y Aguirre Luna. Como quien dice, hay empate técnico en la presentación de reclamos de ambos bandos en instancias partidarias centrales, ahora habrá que esperar cuál de las dos es aceptada y resuelta. El Equipo.



A propósito... Los que estorban

N los últimos meses se ha comentado mucho sobre libros y autores que han escrito sobre el populismo, sean estos de izquierda o de derecha, en los que se destacan las técnicas populistas para gobernar y, sobre todo, las justificaciones morales que guían el discurso y la estrategia.

La primera acción de los gobiernos populistas es la toma u ocupación del Estado a través de los nombramientos de simpatizantes leales en cargos burocráticos, para cuyo desempeño, la lealtad al proyecto es una cualidad indispensable y más importante que la formación profesional o técnica que se requiere para ocupar un cargo, modificando en algunos casos la ley para garantizar el nombramiento de sus incondicionales. Así ocurrió con Paco Ignacio Taibo II, que estaba impedido legalmente por incumplir el requisito de ser mexicano por nacimiento, para ocupar el cargo de Director del Fondo de Cultura Económica.

También está sucediendo con las propuestas que ha hecho el presidente Andrés Manuel López Obrador para ocupar cargos de comisionados en la Comisión Reguladora de Energía y otros nombramientos en organismos autónomos, a los que se pretende debilitar en su independencia técnica, proponiendo para las vacantes a incondicionales sin la preparación académica y mucho menos técnica, y sin la experiencia necesaria.

Así está pasando en el Conacyt, organismo encargado de impulsar y promover la investigación científica y tecnológica, en donde se propuso a una diseñadora de modas, a quienes han terminado únicamente la secundaria o carecen de carrera profesional.

No sorprende que Edith Arrieta Meza, una licenciada en moda por la Universidad Jannette Klein, sea nombrada subdirectora en la Secretaría Ejecutiva de la Comisión Intersecretarial de Bioseguridad de los Organismos Genéticamente Modificados (Cibiogem) del Conacyt, o que el subdirector de Comunicación del Conacyt, David Alexir Ledesma, tenga sólo estudios de tercer semestre de Comunicación; tampoco que Jorge Amaya, candidato a la Comisión Reguladora de Energía, no haya sabido responder a una pregunta de la senadora Xóchitl Gálvez sobre qué es un CEL (Certificado de Energía Limpia) y haya pensado que se refería a un teléfono celular; o que el Presidente haya propuesto a un joven miembro de su Ayudantía, Ángel Carrizales, como comisionado para la CRE.

El Presidente busca reducir el atractivo del servicio público para los más capacitados. Para eso recorta remuneraciones de los altos funcionarios y elimina prestaciones, como el seguro de gastos médicos privado. El ahorro es pequeño, pero el propósito es garantizar que sólo los incondicionales se queden.

LOS ORGANISMOS AUTÓNOMOS

Los gobiernos populistas suelen desmantelar la independencia del Poder Judicial y de otros entes autónomos creados para generar contrapesos. La característica de las dos ternas que ha enviado Andrés Manuel al Senado, para la elección de dos ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, es la abierta identificación de sus integrantes con el partido político del Presidente. Lo mismo sucedió con la designación del primer Fiscal General de la República, un personaje cercano al poder, que en otras épocas, Morena hubiera, sin duda, llamado "fiscal carnal". Reconozco que el Dr. Gertz Manero tiene la suficiente preparación profesional y solvencia moral para ocupar dicho cargo, pero

su cercanía y amistad con el presidente López Obrador ha generado cuestionamientos quizás inmerecidos, pero que si hubiera sido de un gobierno panista o priista, no se hubiera nombrado.

Parte de la estrategia es la descalificación permanente contra prácticamente todos los órganos constitucionales autónomos, que no ha cesado de parte de AMLO desde antes de tomar posesión del cargo. Dichas instituciones fueron diseñadas a lo largo del tiempo por acuerdo de todas las fuerzas políticas para hacerse cargo de temas del Estado que, por su naturaleza, deben de estar blindados de la injerencia del Poder Ejecutivo o de otros actores políticos o ceronómicos

La izquierda fue parte fundamental en la creación de estos órganos. La organización de las elecciones (INE), la generación de información estadística (INEGI), la lucha contra los monopolios; la regulación de quienes tienen una concesión para explotar bienes de la Nación; la protección de los Derechos Humanos; la implementación de la política monetaria; y la de garantizar la transparencia y el derecho a la información, entre otros, como el INAI, el Banco de México, la Comisión Nacional de Derechos Humanos, la Cofetel, etcétera.

Cuando el poder presidencial era absoluto, en el PRI de antes, las organizaciones de la sociedad civil y la izquierda mexicana impulsaron, dentro de la ley, los organismos autónomos, para evitar el excesivo poder presidencial y el equilibrio en el ejercicio del poder a través de contrapesos, y que éstos fueran dirigidos por personas técnicamente preparadas ytpolíticamente independientes del gobierno. Ejemplo muy claro fue cuando el gobierno dejó de organizar las elecciones a través de la Secretaría de Gobernación, al crearse un ente autónomo y ciudadanizado, como fue el IFE, y ahora lo es el Instituto Nacional Electoral.

Esos organismos autónomos, que fueron un freno al presidencialismo priista y panista, ahora le estorban al Presidente y se recurre para su debilitamiento a la descalificación y al desprestigio, a la amenaza, a rebajarles el presupuesto y a encender contra ellos la ira popular, como ejemplo tenemos las agresiones a la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Contra el INE, por su presupuesto elevado; contra el INAI, por mandatar ocultar información cuando ha hecho todo lo contrario; contra la Comisión Reguladora de Energía, por su supuesto conflicto de intereses, también de manera imprecisa; contra los órganos que regulan sectores económicos por operar a favor de empresas particulares, por corrupción; siempre, por actuar en contra del pueblo.

La descalificación moral no es la única forma de desmantelar instituciones que estorban al Presidente. También lo es la reducción de presupuesto, como lo sufrió el INEGI, que se verá impedido de realizar 14 encuestas importantes para el diseño de políticas públicas o el impulsar a personas incompetentes, como sus propuestas a integrar el Pleno de la Comisión Reguladora de Energía. El fondo, reitero, es debilitar todo poder que le genere contrapesos.

Detrás de la autonomía de estos órganos, se busca contar con actores imparciales, independientes de los demás Poderes, y que cuenten con capacidades técnicas especializadas. La autonomía e imparcialidad de estos órganos es relativa: sus integrantes provienen de sendas designaciones de una u otra Cámara y/o a menudo provienen de propuestas del Ejecutivo.

También es cierto que la función fundamental de todos estos órganos es acotar la discrecionalidad del Ejecutivo y el Gobierno Federal: si hoy incomodan al Presidente en turno es, justamente, porque están cumpliendo con su mandato constitucional.

Esos organismos autónomos no existían cuando el PRI era partido hegemónico en los 70 y en los 80, cuando el Presidente de la República no tenía contrapesos y controlaba a los Poderes Legislativo y Judicial, que es lo mismo que hoy sucede al controlar AMLO al Ejecutivo y al Legislativo, donde su partido, Morena, tiene una amplia mayoría, y a eso quiere regresar el nuevo gobierno, al PRI de antes, mayoritario, poderoso y avasallador, y por eso tiene en su equipo a muchos priistas de los de antes, en puestos más importantes, incluso que gente formada en la izquierda mexicana, y ahora están juntos, los priistas antiguos y los de la izquierda, los perseguidos y encarcelados precisamente por esos priistas ya purificados y limpios, y para ejemplo tenemos a Manuel Bartlett Díaz.



Razones

Guardia Nacional, respuestas incómodas

IN duda, hay mucha controversia en torno al futuro de la Guardia Nacional, incluso dentro de las mismas fuerzas políticas, del oficialismo y de la oposición, no hablemos en el mundo de los medios y los especialistas. Sin embargo, todas las encuestas sobre el tema arrojan un resultado similar: por lo menos el 80 por ciento de la población quiere que las fuerzas militares mantengan la presencia en sus regiones y municipios, convencidos de que sin ellas sólo queda el vacío.

Se puede diferir en muchas cosas con la administración López Obrador, pero en lo que están planteando en torno a la Guardia Nacional tienen razón: se debe dar un giro a la estrategia, se debe crear una nueva instancia, debe estar operativamente controlada por las fuerzas militares y debe estar desplegada en todo el país.

Vamos deconstruyendo el tema en sus principales capítulos. Primero, la Guardia Nacional como está planteada en el Senado, no es una instancia militar, como se la había propuesto originalmente. Queda bajo el paraguas de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, pero contará con mandos provenientes del Ejército y de la Marina, porque se integrará con unos 30 mil elementos de la Policía Militar, 8 mil de la naval y la mayoría de los integrantes de la actual Policía Federal.

El tema del mando es clave: en términos políticos y administrativos dependerá de la SSyPC de Alfonso Durazo, y en cada uno de los estados el grupo de coordinación estará encabezado por el Gobernador de cada entidad. El mando operativo provendría básicamente de militares, porque la idea, y ese es un tema central, es trasladar las instancias de policías militar, naval y federal, con sus propias estructuras de mandos, equiparable a la actual carrera militar ala GN. Sin ello, simplemente se estarían trasladando elementos, sin crear nada nuevo.

Estoy muy lejos de pensar que la Policía Federal es una institución corrupta y absolutamente ineficiente, como algunos han dicho, pero es insuficiente. En la propia PF se reconoce que la capacidad de formación de elementos poli-

ciales no supera los 3 mil al año. No hay posibilidad de hacer crecer la institución geométricamente sin recurrir a las fuerzas militares y si se recurre a ellas, se debe mantener la estructura de control, operación y mando, la propia carrera de sus miembros, para que todo tenga sentido.

¿Implica eso una militarización del país? No, porque las autoridades civiles no son reemplazadas, ni en la seguridad pública ni en ningún otro ámbito, por las fuerzas militares. Quien tenga alguna duda respecto a lo que es la militarización de la vida pública, tendría que haberse dado una vuelta por la América del Sur o Central de los años 70 y 80 (e incluso hoy en algunos países). En términos operativos, no hay ninguna otra instancia que pueda cumplir con esa labor, más que las fuerzas militares. Pero en el momento en que esas fuerzas pasen a formar parte de la Guardia Nacional, tendrán un mando político civil. No es diferente a lo que ocurre en muchos otros países con niveles similares a los nuestros. El mejor ejemplo es la Policía Nacional en Colombia. Claro que se manejan otros ejemplos internacionales, pero en muchas ocasiones son de instituciones que tienen décadas de estar operando, donde no se vive ni una situación de emergencia ni de falla institucional como la que vivimos en México.

La Guardia Nacional es un eslabón clave de un nuevo modelo de seguridad, pero que está lejos de ser la única pieza o instancia necesaria para cambiar las cosas. Por una parte, es muy importante destacar que la actual Policía Federal, con sus elementos, mandos y capacidades, según aseguran los responsables del área, se integrarán plenamente a la Guardia Nacional. No hacerlo sería un enorme desperdicio político, social e institucional.

Segundo, de acuerdo a lo que se ha negociado con los gobernadores, la puesta en operación de la Guardia Nacional tendrá que corresponderse con la construcción de un modelo policial moderno y eficiente, homogéneo y operativo, en los estados y municipios. Esas corporaciones cubren espacios a los que llagará la Guardia Nacional. Habrá recursos y apoyos, también obligaciones, en ese sentido.

No hay panaceas en el ámbito de la seguridad, pero sí algunos diagnósticos y convicciones que no deberían desecharse. Uno de ellos es que se requiere centralizar esfuerzos y mandos. Y si no se ha hecho es por mezquindad política de ámbitos locales y partidarios, oficialistas y opositores. Al ex presidente Felipe Calderón le bloquearon los intentos de centralizar y hacer crecer la Policía Federal, de construir un nuevo modelo a nivel nacional que incluyera policías estatales y municipales con un mando único, o dividido en las 32 entidades. El ex presidente Enrique Peña Nieto propuso algo similar pero también fue bloqueado.

Ahora, muchos de los que se opusieron a aquellas iniciativas, impulsan la Guardia Nacional. Entiendo que es una gran oportunidad para que la oposición demuestre que tiene espacios de poder y veto que no puede ser avasallada. Pero creo también que eso se puede poner en práctica en otros ámbitos. No podemos seguir jugando con la seguridad. Apoyemos la creación de la GN. En la seguridad, los rencores sexenales nos han llevado a una crisis que no puede continuar.



BUZÓN DEL LECTOR

Para ser publicados, los textos no deben rebasar los dos mil caracteres, ir acompañados con el nombre del firmante, copia de su credencial de elector, teléfono y dirección. Nos reservamos el derecho de resumirlos en caso de exceder límite. opinan@diariodecolima.com

Denuncian presunto despojo de tierras

A la opinión pública:

Los Jueces de Colima en primera y segunda instancia, y los Magistrados de circuito, han legalizado un despojo: le han dado al arbitrario, al abusador, un fraccionamiento que no le costó un solo centavo y por el cual no hizo un trámite. Ese abusador nos está despojando de un fraccionamiento al cual nosotros le pusimos un nombre: "El Mirador de Colima". Lo construimos entre más de 300 socios a lo largo de 15 años, con aportaciones nuestras, producto de nuestro trabajo honrado, primero, a través del señor Alfonso Díaz Ávalos, y después, a través de Valentín Díaz del Toro.

El fraccionamiento tiene una extensión de 11.24 hectáreas, 27 manzanas, poco más de 400 lotes, urbanizado en 75 por ciento. Les compramos el potrero a los señores María Ávila y Alfonso Díaz Ávalos, siendo testigos Ramón Reyes Ávila y Alma Rocío Reyes Ávila, cuya copia anexamos. Ningún notario puede escriturar sin nuestro permiso la asociación civil Colonos Unidos al Frente Colimense Pablo Silva García.

Actualmente, suman más de seis los lotes revendidos, pero ya preparan la reventa masiva. Nuestra respuesta ya la preparan abogados. En el ínter, muchas personas comprarán donde ya hay dueño. Todos los lotes ya tienen dueño. Hay que imaginar las consecuencias.

Seguimos defendiendo este patrimonio que no es sólo de los socios, sino también de su descendencia. Estamos hablando, entonces, de un daño social. Ya no es un problema entre particulares. Por eso advertimos a la sociedad colimense que no inviertan su dinero en un conflicto. Continuaremos la defensa de nuestra propiedad, del predio y del desarrollo urbano. Pueden ser muchos los que sean involucrados en un problema en el que no deben participar. Por eso, pedimos al gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, una audiencia. Él puede ayudar. Tiene herramientas de gestión. Escúchenos, señor Gobernador. Muchísimos colimenses y ciudadanos de otros estados se lo agradecerán. Nosotros, nuestros hijos y nietos, también.

Martha Ruiz Jiménez, se adjuntan 36 firmas más.

Inicia ISSSTE Programa Anual de Préstamos Personales 2019

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.Desde ayer, el Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores
del Estado (ISSSTE) inició
el Programa Anual de Préstamos Personales 2019, con
un monto de 32 mil 340
millones de pesos, a través
de 696 mil 968 créditos en
beneficio de los afiliados a la
dependencia, así como pensionados y jubilados.

El director general del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez Pineda, destacó que en este año se incrementó el monto de Préstamos Personales 3.5 por ciento más que en 2018, además se fortalecieron los créditos de las categorías "especiales" y "conmemorativos", que tienen mayor demanda entre los más de 3 millones de trabajadores al servicio del Estado.

"Esta prestación permitirá a los derechohabientes del Instituto apoyar su economía, lo que significa un impacto positivo en su vida diaria, además de que estos préstamos cuentan con una tasa de interés muy baja (9 al 14 por ciento). Este fondo es la aportación de los trabajadores y pensionados, por lo que es suyo y lo ponemos a su disposición", apuntó el funcionario.

Ramírez Pineda aseguró que el Programa de Préstamos Personales 2019 se realizará de manera responsable a través de acciones de vigilancia y transparencia. Remarcó que el acceso a estos créditos es totalmente gratuito, por lo que exhortó a los beneficiarios a denunciar cualquier anomalía ante las áreas correspondientes.







La Universidad de Colima y la Universidad Autónoma de Baja California

> EN EL MARCO DEL SEMINARIO de investigación sobre Rusia: "Antonio Dueñas Pulido"

SEMINARIO RUSIA EN EL SIGLO XXI 25 y 26 DE MARZO DE 2019

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE BAJA CALIFORNIA,

CAMPUS MEXICALI





El Gobierno del Estado de Colima

FELICITA AL EJÉRCITO MEXICANO

Con motivo de su Día, este 19 de febrero. Reconocemos el respaldo que han brindado a nuestra entidad cuando más les hemos necesitado.

Refrendamos nuestro respeto y confianza, las y los colimenses tenemos en alta estima a las fuerzas armadas.

A t e n t a m e n t e
Colima, Col., 19 de febrero de 2019

Lic. José Ignacio Peralta Sánchez

GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO DE COLIMA





NACIONAL



de la CRE, manifestó su "preocupación" de que se esté utilizando a las insti-tuciones del gobierno con fines políti-cos, por ello, pidió públicamente, "una audiencia al presidente López Obra."

Avalan dictamen de Guardia Nacional

Las Comisiones de Puntos Constitucionales y de Estudios Legislativos Segunda del Senado de la República lo aprobaron

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- Solamente con el voto de Morena y Partido del Trabajo (PT) y con la ausencia de los senadores del PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano (MC), las Comisiones Unidas de Puntos Constitucionales y de Estudios Legislativos Segunda del Senado aprobaron el dictamen que crea la Guardia Nacional.

Ante el rechazo de los legisladores de Morena y del PT para incluir las propuestas de los partidos de oposición, en bloque, los legisladores de PAN, PRI, PRD y MC abandonaron la sesión de trabajo anoche.

Se prevé que el dictamen que contiene 10 modificaciones respecto a la minuta enviada en enero por la Cámara de Diputados, sea llevado al Pleno del Senado en la sesión de hoy.

El dictamen aprobado en comisiones mantiene un mando colegiado civil-militar de la Guardia Nacional e introduce la petición presidencial de que mientras nace la Guardia, las Fuerzas Armadas mantendrán su auxilio en materia de seguridad pública.

La propuesta que será llevada al Pleno hoy establece en el artículo 21 constitucional que "la Federación contará con una institución policial de carácter civil denominada la Guardia Nacional, responsable de las tareas de seguridad pública para la salvaguarda de la vida, la libertad, la integridad y el patrimonio de las personas, así como de la preservación de la paz pública, el orden, los bienes y recursos de la

El dictamen de la Guardia Nacional facultaría la participación de los militares en tareas de seguridad pública como cuerpo policíaco y contempla una Junta de Jefes de Estado Mayor de la Guardia Nacional, lo cual a decir de la senadora del PRI, Claudia Anaya, significaría la militarización del país.

"La ley determinará la estructura orgánica de dirección de la Guardia Nacional la que tendrá una Junta de Jefes de Éstado Mayor compuesta por integrantes de los ramos de Seguridad, Defensa Nacional y Marina", dice el dictamen aprobado.

Para los senadores de oposición, en voz del panista, Damián Zepeda, con este esquema de Guardia Nacional además de militarizar el país, no cuenta con un esquema para la defensa de los Derechos Humanos.

La aprobación de la Guardia Nacional por tratarse de una modificación a la Constitución, requiere más de dos tercios de los votos de los senadores, porcentaje que por sí mismo no alcanzan en el Pleno del Senado las bancadas de Morena, PT y Encuentro Social por lo que requerirían el apoyo de un partido opositor como el PAN o el PRI.



GOBERNADORES PRIISTAS, A FAVOR DE LA GN

Luego de una reunión con la titular reno Cárdenas, de Campeche; Mide Segob, Olga Sánchez Cordero, 10 gobernadores del Partido Revolucionario Institucional (PRI) expresaron su apoyo a la creación de una Guardia Nacional, en contrasentido a lo expresado por la bancada del mismo partido en el Senado.

Los Mandatarios, entre ellos el gobernador de Colima, José Ignacio Peralta Sánchez, urgieron al Senado donde se debatía la minuta a tomar una decisión a favor de la seguridad física y patrimonial de los mexicanos.

Tras abandonar la Secretaría de Gobernación, los Mandatarios se trasladaron al Café la Habana, donde se dieron cita Alejandro Mo-

guel Ángel Riquelme Solís, Coahuila; de Guerrero, Héctor Antonio Astudillo Flores; Estado de México, Alfredo del Mazo Maza; Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa; San Luis Potosí, Juan Manuel Carreras; Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel; Tlaxcala, Marco Antonio Mena y de Zacaecas, Alejandro Tello.

Entrevistado a la salida, Miguel Riquelme Solís, gobernador de Coahuila, dijo que su sugerencia respetuosa a los senadores priistas es salir juntos, apoyar a la Guardia; refirió que no se tiene por qué generar chantajes ni satanizar la propuesta del Gobierno Federal.

"No tenemos por qué satanizarla de inicio (la propuesta analizada en el Senado); al contrario hay que apoyarla y aplicar algunas experiencias locales"

Por separado, el oaxaqueño Alejandro Murat dijo que el tema de mando civil se está evaluando y estamos ciertos que a partir del diálogo en el senado saldrá una posición sólida y robusta en favor de la Guardia Civil.

Mencionó que el tema es muy claro, hay un mando civil y está cargo del Presidente de la Repúbli-

En tanto, el gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz, señaló que los estados son los que reciben los problemas de seguridad por eso la importancia del fortalecimiento mediante una Guardia nacional.

MANDATARIOS PANISTAS TAMBIÉN LA APOYA, PERO CON MANDO CIVIL

Los gobernadores del PAN expresaron su respaldo a la creación de la Guardia Nacional, pero con mando civil.

En su cuenta de redes sociales, los nueve Mandatarios que integran la Asamblea Nacional de Gobernadores (GOAN) del PAN, respaldaron la postura de las bancadas de su partido, PRI, PRD y MC en el Senado, en el sentido de aprobar la creación de la Guardia Nacional que sea "civil, respetuo-sa de los Derechos Humanos y del pacto federal".

La GOAN está integrada por los gobernadores de Aguascalientes, Martín Orozco; Baja California Sur, Carlos Mendoza Davis; Durango, José Rosas Aispuro; Guanajuato, Diego Sinhúe; Nayarit, Antonio Echavarría; Querétaro, Francisco Domínguez; Quintana Roo, Carlos Joaquín; Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca,

y Yucatán, Mauricio Vila. Por separado, el gobernador panista de Chihuahua, Javier Corral, ha externado su respaldo a la Guardia Nacional con mando

civil, a fin de que la seguridad pública no esté "subordinada" al mando militar.

En las audiencias públicas en la Cámara de Diputados, Corral Jurado llamó a los legisladores a no aprobar la militarización del país, pues dijo, "es el peor intento para institucionalizar ese mando en la seguridad pública, y se trata-

ría de una regresión al camino que han tomado los países en esa materia, además de que va en contra de los Derechos Humanos y del federalismo".

El dictamen que se discutía en el Senado de la República, prevé la creación de la Guardia Nacional de carácter militar y no civil, como propone la oposición.

PRESIDENTE FIRMA DECRETO

Islas Marías deja de ser centro penitenciario

Señala que gobiernos neoliberales retorcieron el pescuezo a Pemex y CFE

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente Andrés Manuel López Obrador firmó un decreto con el cual el centro penitenciario de las Islas Marías dejará de ser un penal y se convertirá en un centro cultural y de campamentos de educación ecológica para jóvenes y niños.

En su conferencia de prensa matutina, López Obrador informó que el domingo viajó al complejo de islas con los gobernadores de Nayarit y Sinaloa, así como integrantes de su Gabinete de Seguridad.

El Mandatario expresó que en las Islas Marías hay una población 600 presos de baja peligrosidad y van a liberar a más de 200 porque cumplen con lo que establece la ley y los reos serán reubicados en cárceles cercanas a sus domicilios.

"Los trabajadores de la isla serán reubicados, las Islas se convertirá en un centro para las artes, la cultura y el conocimiento del medio ambiente, así como las islas que están al rededor como la Isla Creofas, será para los niños y jóvenes".

Recordó que el penal de Las Islas Marías fue creado en 1905 por el presidente Porfirio Díaz, como una cárcel con una historia de castigos, de tortura, represión y violaciones de los Derechos Humanos de más de un siglo.

López Obrador fustigó que los "gobiernos neoliberales" le retorcieron "el pescuezo a la gallina de los huevos de oro" -Pemex y CFE- para acabar con dichas empresas.

"Los neoliberales, tecnócratas, con el distintivo de la corrupción se esmeraron en retorcerle el pescuezo a la gallina de los huevos de oro. Así lo puedo decir, apostaron a acabar con Pemex y con la Comisión Federal de Electricidad", aseguró.

El Mandatario reiteró que su gobierno ya tiene un plan para sacar adelante a ambas empresas, por lo que trabaja de manera coordinada con el sector privado, nacional y ex-

"Los contratos que se están fir-



El Universal

El presidente Andrés Manuel López Obrador firmó ayer un decreto para que el centro penitenciario de las Islas Marías dejará de funcionar como tal.

mando para explorar y perforar pozos se están haciendo con la participación de consorcios particulares. Con reglas nuevas, en circunstancias distintas, pero se necesita la participación del sector privado, para el rescate de la industria petrolera y de la industria eléctrica", dijo.

Señaló que como parte de esa estrategia se están terminando con los abusos, excesos, quitando todas las aristas que llevaban a la corrupción o a hacer negocios jugosos, sólo para particulares y malos negocios para la Nación.

'Queremos que haya negocio, para el sector privado, pero que tenga también beneficios el sector público, negocios para la nación".

APOYOS

El Presidente aseguró que la circular que firmó el pasado 14 de febrero, en la cual se prohíbe entregar recursos a organizaciones, sindicatos y ONG, es porque todo el apoyo del gobierno a las personas se hará de manera directa.

El pasado sábado El Universal dio a conocer que el titular del Eje-

cutivo notificó de manera oficial a su Gabinete Legal y Ampliado que no transferirán recursos a ninguna organización social, sindical, civil o del movimiento ciudadano.

'Esto con el propósito de terminar en definitiva con la intermediación que ha originado discrecionalidad, opacidad y corrupción".

Durante su conferencia de prensa matutina, López Obrador recor-dó que hace 2 días se dio conocer dicho memorándum

"Todo el apoyo del gobierno se va a entregar de manera directa a los beneficiarios", expresó.

Recordó que se construyeron instituciones y burocracias, que solo servían para simular el apoyo a las personas más necesitadas.

"En Sedesol (Secretaría del Bienestar) hay un instituto para atención con personas con discapacidad con muy pocos fondos, ahora está población recibirá 14 mil millones de pesos.

"Otro organismo para la atención de adultos mayores, ahora recibirán este año 120 mil millones de pesos. Era una manera de simular que se atendían los problemas de los grupos vulnerables, pero era pura simulación", dijo.

MEDICAMENTOS

Jorge Alcocer Varela, titular de la Secretaría de Salud (Ssa), aseguró que durante el sexenio de López Obrador se regulará de manera efectiva la compra y venta de antibióticos, aunado a que se evitará y sancionará la corrupción en este

Al inaugurar el XXIII Congreso Internacional de la Asociación Mexicana para el Estudio de las Infecciones Nosocomiales (AMEIN) "Prevenir para proteger", el funcionario indicó que la resistencia a los antibióticos es la principal amenaza de la medicina moderna y tiene que ver con el uso inadecuado de los fármacos, por lo que reiteró que bajo su administración se reforzarán estrategias de regulación.



América perdió con Pumas para quedar bien con usted: Azcárraga a AMLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Emilio Azcárraga Jean, presidente y director general de Grupo Televisa, bromeó con el presidente Andrés Manuel López Obrador y le comentó que el América perdió ante los Pumas para "quedar bien" con él.

La broma ocurrió previo a la presentación del Consejo para el Fomento a la Inversión en Palacio Nacional, cuando López Obrador saludó a Azcárraga.

El Presidente le comentó "ni modo, ganó el perico", en referencia al video que compartió en su redes,

EL UNIVERSAL en donde un periquito canta el famoso "Goya" de los Pumas. A lo que el empresario le contestó: "Es que quedemos quedar bien con usted", recibiendo una risa del Presidente por dicho comentario.

> El Presidente es aficionado del equipo universitario, mientras que el empresario es dueño y acérrimo fanático de las Águilas.

> Este domingo, los Pumas derrotaron 1-0 al América en el estadio Olímpico Universitario, con lo que se dio fin a una racha de 13 partidos en los que Miguel Herrera no caía ante los felinos en el banquillo azul-

Falso, que haya comprado o rentado una propiedad en Madrid: Peña Nieto

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Enrique Peña Nieto, ex presidente de México, negó que haya comprado o rentado una propiedad en Madrid y aclaró que vive con su familia en

A través de Twitter, el ex mandatario enfatizó que vive con su familia en México y que no piensa en cambiar su residencia a España o

"Ante las versiones que circulan

sobre mi país de residencia, aclaro: es absolutamente falso que vo haya comprado o rentado una propiedad en Madrid. Mi familia y yo vivimos en México. No tengo contemplado mudarme a España ni a ningún otro

Peña Nieto también hizo notar que tuvo una conversación con Ricardo Raphael sobre este tema.

En su entrega del lunes, el columnista de *El Universal* da cuenta de la plática que tuvo con el ex presidente de la República.



"Se hará valer el Estado de Derecho": AMLO

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-

"No se va a confrontar y se va a hacer valer el Estado de Derecho", aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador ante integrantes del Consejo Mexicano de Negocios.

El Mandatario reconoció la labor de los empresarios, al señalar que, al invertir y generar empleos, están contribuyendo al desarrollo del país.

Durante su discurso en la ceremonia de cambio de liderazgo de la organización empresarial, el Presidente respondió de esta manera a los señalamientos del sector sobre el paro de la CNTE en Michoacán, las huelgas de trabajadores de empresas maquiladoras en Tamaulipas y las afectaciones económicas que dejaron.

Reconoció la labor social de los empresarios a través de fundaciones filantrópicas y la entrega de becas y apoyos a estudiantes y personas con discapacidad.

Aseguró que este año se ha recaudado más que en el mismo periodo de 2018. Además mencionó que no ha habido problemas ni afectaciones por el tipo de cambio, que se ha mantenido "favorable al peso".

"No ha habido depreciaciones ni pérdidas en la Bolsa de Valores. Tenemos variables macroeconómicas estables, y todo eso se debe a que ustedes están invirtiendo y generando empleos", dijo.

Llamó a la unidad del sector público y social, empresarios nacionales y extranjeros, para duplicar el crecimiento

Anuncia Maduro ayuda humanitaria desde Rusia

AGENCIAS

CARACAS, VENEZUE-LA.- El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro anunció ayer el próximo arribo de 300 toneladas de ayuda humanitaria proveniente de Rusia.

El Mandatario reiteró su rechazo a los cargamentos de alimentos y medicinas que la oposición intenta ingresar al país

El miércoles llegan 300 toneladas de ayuda y asistencia humanitaria de Rusia, dijo Maduro en un acto del gobierno transmitido por la TV detallando que se trata de medicinas de alto costo.

Maduro volvió a calificar de show y trampa caza bobos, la ayuda humanitaria donada por Estados Unidos y otros países a solicitud del jefe del Congreso de mayoría opositora, Juan Guaidó.

Asimismo subrayó que el cargamento ruso entrará legalmente a Venezuela y fue pagado por su gobierno.

"Eso sí, la hemos pagado con dignidad, de Rusia, de China, de Turquía, del mundo entero, con la ONU. Con todos los organismos de la ONU tenemos asistencia técnica", afirmó.

Levanta el Papa suspensión canónica sobre Ernesto Cardenal

AGENCIAS

MANAGUA, NICARA-GUA.- El Papa Francisco levantó la sanción canónica sobre el poeta y sacerdote nicaragüense Ernesto Cardenal, que había sido suspendido a divinis (prohibición de administrar los sacramentos) por Juan Pablo II en 1984 por su militancia política en el sandinismo.

Cardenal formaba parte del gobierno sandinista de Nicaragua, una opción prohibida por el derecho canónico que regula a la Iglesia.

En un comunicado, emitido el 18 de febrero de 2019, firmado por el nuncio apostólico en Nicaragua, Waldemar St. Sommertag, se informa sobre la concesión de la absolución de todas las censuras canónicas impuestas a Ernesto Cardenal, según informa el portal del Vaticano Vatican News.

económico del país, al menos del 2 al 4 por ciento.

El partido de todos es México, dijo ante la iniciativa privada del país, ante quien presentó la integración del Consejo para el Fomento de la Inversión, del Empleo y del Crecimiento Económico, que se integrará con los principales empresarios del país.

Ante empresarios como Carlos Slim, de Grupo Carso; Alberto Bailléres González, presidente del Grupo Bal; Ricardo Salinas, de Televisión Azteca; Claudio X. González, de Kimberly-Clark de México; Juan Pablo Castañón, ex dirigente del Consejo Coordinador Empresarial, y Alejandro Ramírez, de Cinépolis, entre más de 200 invitados, López Obrador pidió y agradeció el apoyo.

A todos ellos, el Presidente delineó algunos de los 25 proyectos prioritarios de su gobierno, en los que se busca fomentar la inversión.

El presidente entrante del Consejo Mexicano de Negocios (CMN), Antonio del Valle Perochena, ofreció al gobierno mexicano trabajar unidos, a pesar de las discrepancias, para lograr combatir la corrupción, la inseguridad y alcanzar un crecimiento sostenido e incrementar el bienestar de los mexicanos.



Eata Inter

El presidente Andrés Manuel López Obrador ante integrantes del Consejo Mexicano de Negocios, durante la ceremonia de cambio de liderazgo del Consejo Mexicano de Negocios, en el Club de Empresarios. A su lado Alejandro Ramírez Magaña (saliente) y Antonio del Valle Perochena (entrante).



INSTITUTO COLIMENSE DE RADIO Y TELEVISIÓN

CONVOCATORIA

PARA ELEGIR NUEVO INTEGRANTE DEL CONSEJO CIUDADANO DEL INSTITUTO COLIMENSE DE RADIO Y TELEVISIÓN.

RESULTANDO ÚNICO. En acatamiento del Acuerdo emitido el 14 (catorce) de Agosto del año 2017 por el Consejo Directivo del Instituto Colimense de Radio y Televisión (En lo sucesivo el "INSTITUTO"), en ejercicio de sus facultades conferidas en la fracción I del Artículo 6 del Decreto de Creación del "INSTITUTO" y en aras de contribuir al mejoramiento de los medios públicos se integro un Consejo Ciudadano de opinión y consulta, para canalizar propuestas desde la sociedad civil, bajo los principios de pluralidad e independencia, garantizando en todo momento una elección transparente y democrática. Conforme al Artículo 17 del reglamento del Consejo Ciudadano y el Artículo 17 del Decreto que Reforma diversas disposiciones del que crea el "INSTITUTO", que se refiere a los mecanismos de renovación de los consejeros, se emite la presente:

CONVOCATORIA

A las ciudadanas y ciudadanos de los municipios del Estado de Colima, que cumpliendo los requisitos legales, participen en el proceso de elección de Consejera (o) Ciudadana (o) (En lo sucesivo "Consejera (o)"); de igual manera, se convoca a los Colegios de Profesionistas, Organizaciones representativas de los distintos sectores de la sociedad, así como a los Organismos públicos y privados relacionados con los Medios de Comunicación, para que presenten por escrito ante el Consejo Directivo las solicitudes de inscripción y/o sus propuestas de candidatos, respectivamente para el proceso de selección para formar parte como integrante del Consejo Ciudadano, el cual tendrá un periodo de cuatro años a partir de su toma de protesta como consejera (o), de conformidad con las siguientes:

BASES

PRIMERA. GENERALIDADES DEL PROCEDIMIENTO.

La convocatoria será pública, abierta, transparente, informada y democrática, para cubrir el cargo como consejera(o) del Consejo Ciudadano de representación social, para desempeñarse de manera honorífica, su integración no genera relación laboral con el "INSTITUTO", ni con la Administración Pública Estatal; además, su actuación y participación será de carácter personal e intransferible.

La consejera (o) del Consejo Ciudadano del "INSTITUTO" contará con las facultades de opinión y asesoría en las acciones, políticas, programas y proyectos que desarrolle el "INSTITUTO".

SEGUNDA. REQUISITOS PARA EL CARGO DE INTEGRANTE DEL CONSEJO CIUDADANO.

Podrán participar en el proceso de elección, quienes reúnan los siguientes requisitos.

- I. Ser ciudadano mexicano, con residencia efectiva mínima de 3 años en el Estado de Colima, en pleno ejercicio de sus derechos políticos y civiles; para lo cual deberá presentar copia de identificación oficial vigente, expedida por el Instituto Federal Electoral o por el Instituto Nacional Electoral;
- II. Tener preferentemente, licenciatura en Comunicación y conocimientos en educación, cultura y/o derechos humanos o en áreas afines que contribuyan al logro de los objetivos del "INSTITUTO";
- III. Ser, de preferencia, asiduos televidentes y radioescuchas de la barra programática del "INSTITUTO";
- IV. Gozar de buena reputación y no haber sido condenado por delito intencional que amerite pena corporal de más de un año de prisión; V. Presentar Currículum Vitae con fotografía;
- VI. Presentar un ensayo con una extensión mínima de 1 cuartilla, sobre derechos y obligaciones de los Medios Públicos de radiodifusión y las razones por las que cumple con el perfil requerido y el porqué de su idoneidad para fungir como Consejero;
- VII. Presentar una carta en la que acepte los términos y condiciones para participar en el proceso de consulta pública y elección previstos en esta convocatoria; VIII. Presentar un escrito en el que manifieste bajo protesta de decir verdad:
- No desempeñar o haber desempeñado cargo de funcionario de los Poderes de la Unión, de los
- Estados o los Municipios, en los tres años previos a la designación; No ser trabajador y/o Servidor Público del propio solicitante que es el "INSTITUTO";
- No ser trabajador y/o Servidor Público del propio solicitante que es el "INSTITUTO";
 No ser o haber sido miembro de las dirigencias partidistas o agrupaciones políticas en los tres años previos de la designación;
- o No haber participado como candidato a un puesto de elección popular en los tres años previos a la designación;
- o No ser ministro de culto religioso; y
- o No ser integrante de las fuerzas armadas o cuerpos de policía.

El Consejo Directivo, se reserva el derecho de solicitar al aspirante o, en su caso, a las autoridades correspondientes, las constancias respectivas para la comprobación de los requisitos antes señalados en cualquier etapa del proceso de la designación.

Todos los documentos deberán entregarse en un tanto impreso y en un dispositivo o medio digital (CD) en formato PDF.

El Consejo Directivo, previo cotejo de las copias con sus originales, procederá a realizar la certificación correspondiente y devolverá los originales al titular de los mismos.

TERCERA. LUGAR Y FECHA PARA LA RECEPCIÓN DE DOCUMENTOS.

- Las solicitudes de inscripción y/o propuestas de las (o) candidatas (o) deberán presentarse en el "INSTITUTO", sito en Calzada Pedro A. Galván esq. Los Regalado, S/N, 3er.Piso del Edificio de Talleres de Casa de la Cultura, Col. Centro, Colima, Col. en el horario comprendido entre las 08:00 y las 15:00 horas; a partir del día 18 (dieciocho) de febrero hasta el día 4 (cuatro) de marzo de presente año.
- II. Las propuestas, invariablemente, deberán presentarse por escrito dirigido al Consejo Directivo, y estar debidamente firmadas por el solicitante.

CUARTA. LISTA OFICIAL DE LAS ASPIRANTES Y LOS ASPIRANTES AL CARGO.

De conformidad con la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Colima, la información relacionada o derivada del procedimiento de elección, será reservada hasta en tanto concluya dicho procedimiento, con excepción de la lista de candidatos inscritos, misma que se hará pública una vez concluida la etapa de inscripción, en las estaciones de Radio y Televisión del "INSTITUTO" y en el portal www.icrtvcolima.com

QUINTA. DIA Y HORA PARA EFECTUAR LA COMPARECENCIA ANTE EL CONSEJO DIRECTIVO.

- I. Una vez recibidas las propuestas y los expedientes de las personas aspirantes a "Consejera (o)", serán turnadas al Consejo Directivo;
- II. En sesión con el Consejo Directivo, a celebrarse a más tardar el día 11 de marzo del 2019, deberá revisar que la candidata o candidato satisfagan los requisitos legales y de idoneidad señaladas en esta convocatoria, con objeto de emitir el dictamen correspondiente.
- legales y de idoneidad señaladas en esta convocatoria, con objeto de emitir el dictamen correspondiente.

 En relación con los criterios que se tomarán en cuenta para la apreciación de los aspirantes a "Consejero",

a)Experiencia en educación, cultura, derechos humanos y/o en medios informativos; y

b) El Ensayo.

IV. El Presidente del Consejo Directivo, el día 11 de marzo de 2019, elegirá a quien se desempeñará como integrante del Consejo Ciudadano, por el término precisado en la base primera de esta convocatoria. Asimismo, ordenarán se publique el Dictamen correspondiente en el Periódico Oficial, Órgano del Gobierno del Estado.

SEXTA. FECHA DEL NOMBRAMIENTO.

I. Realizada la elección materia de esta convocatoria, en fecha 11 de marzo del 2019, quien resulte electo deberá rendir protesta como "Consejera (o)", ante el Consejo Directivo.

SÉPTIMA. CASOS NO PREVISTOS EN LA CONVOCATORIA.

Todo lo relativo al procedimiento de la elección de la persona que se desempeñará como "Consejera (o)", será resuelto por el Consejo Directivo.

Por lo anteriormente expuesto y con fundamento en el Reglamento del Consejo Ciudadano del Instituto; así también los aplicables del Decreto de Creación del Instituto Colimense de Radio y Televisión y sus reformas, se acuerda:

PRIMERO. Se aprueba en todas y cada una de sus partes la presente convocatoria, en los términos descritos en el presente documento. SEGUNDO: Publíquese la presente por una sola ocasión en el Periódico Oficial "El Estado de Colima", Órgano del Gobierno del Estado.

Colima, Col., a 12 febrero de 2019

PRESIDENTE DEL CONSEJO DIRECTIVO DEL INSTITUTO COLIMENSE DE RADIO Y TELEVISIÓN LIC. JOSÉ IGNACIO PERALTA SÁNCHEZ

DIRECTORA GENERAL DEL INSTITUTO COLIMENSE DE RADIO Y TELEVISIÓN LICDA. JANET JAZMÍN DELGADO MERCADO

Sancionan al PRI estatal por no comprobar gastos

Jesús TREJO MONTELÓN

El PRI estatal fue sancionado por el Instituto Nacional



Foto de Hugo Velázquez Delegado estatal del IMSS, Rafael Briceño Alcaraz.

Se inicia valoración de predio en Galván

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

La Comisión Ciudadana para la Planeación y el Desarrollo de la Calzada Galván, iniciará el proceso de coordinación con las dependencias técnica para que se lleven a cabo los estudios sobre lo que existe en el terreno que ocupó la 20ª Zona Militar.

José Francisco Rivas Valencia, integrante de la presidencia colegiada de la Comisión y representante del sector empresarial, habló sobre los siguientes pasos.

Además, indicó que hoy, a las 11 de la mañana, se llevará el acto protocolario donde la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) entrega al Gobierno del Estado los terrenos que ocupó sobre la Calzada Galván.

Abundó que el proceso de coordinación, se desarrollará con dependencias como Secretaría de Desarrollo Urbano (Seidur) y el Instituto para el Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable de Colima (Imades), para saber técnicamente qué existe en las poco más de 14 hectáreas.

IMSS QUIERE ESPACIO

La Clínica del IMSS que se encuentra en la colonia Infonavit La Estancia, podría ubicarse en los terrenos que ocupó la 20ª Zona Militar, en Calzada Galván, informó el delegado estatal del Seguro Social, Rafael Briceño Alcaraz.

Indicó que harán la solicitud ante el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez para que dicha clínica ocupe parte de los terrenos de Calzada Galván, que están en análisis qué uso se le dará una vez que fueron desocupados.

"Nosotros también estamos haciendo peticiones, tenemos una reunión pendiente con el Gobernador para hacerle la solicitud de un espacio de los terrenos de la Calzada Galván, para trasladar la clínica de Infonavit-La Estancia", apuntó.

Argumentó que se trata de un proyecto de salud y es una solicitud de la gente que parte de ese terreno que ocupó la 20ª Zona Militar sea de servicio social, donde el resto sea zona arbolada y espacio público.

Además, señaló que también está en solicitud con el alcalde de Tecomán, Elías Lozano Ochoa, para la donación de un espacio en aquel municipio para desarrollar otra clínica.

Electoral (INE), por adeudar impuestos a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SCHP) en los ejercicios fiscales, además de "no haber acreditado gastos realizados sin un fin partidista".

Según información publicada por el periódico *El*

Universal, los partidos políticos nacionales y locales adeudan a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SCHP), un total de 386.5 millones de pesos de los ejercicios fiscales 2014, 2015 y 2016, irregularidad que no sólo es fiscal, pues también constituye una falta en materia de fiscalización

Se informó que en el caso del PRI Colima, se le detectaron más de 9 millones de pesos de gastos realizados sin que se acreditara el fin partidista. Por ejemplo, 36 mil pesos en flores, carne asada (incluidas tortillas, chiles toreados, guacamole

y salsas), más de 41 mil pesos en relojes con logo del PRI y 25 mil pesos en tarjetas navideñas.

En sesión de Consejo, el Instituto Nacional Electoral (INE) aplicó sanciones a la mayoría de partidos políticos (solamente por no enterar impuestos), por 8.3

millones de pesos no entregados al fisco desde 2015 y años anteriores.

Además, dará a los partidos un plazo de un año para que liquiden el resto de sus impuestos pendientes por pagar, o bien, que lleguen a un convenio con la SHCP para ponerse al corriente.

iDemuestra tu heroísmo!



Usa de manera correcta el



y sálvale la vida a personas que requieren auxilio



